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Ocho columnas 
 

 
 

 

La pandemia en la CDMX se encuentra estancada 
El numero de contagios por coronavirus no ha disminuido, pero tampoco las cifras de 
hospitalizaciones, afirma la secretaria de Salud capitalina, Olivia López Arellano 

 

 
Aumenta extorsión en casetas… y nada 
Falta Piden intervención de autoridades 

 

 

Ven nueva fase de ajuste en empresas 
Pandemia. Alargamiento causará más despidos y bajas salariales expertos 
 

 

Petroquímica genera el doble de ingresos que refinar petróleo 
Expertos recomiendan redireccionar inversiones en industria petrolera 
 

 
Megabancos han cobijado masivos negocios de lavado 
Permitieron blanquear 2 billones de dólares entre 1999 y 2017 
 

 
Ojalá el plantón siga por tiempo suficiente: AMLO 
Conflicto. El presidente les da “todas las garantías para manifestarse” y promete que 
no los molestaran; Frena extiende campamento a Reforma, pero líder lo deja por 
motivos de salud 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Año electoral enardece pelea en Morena 
Disputa por la dirigencia 

 

 
México no recupera 90% de bienes culturales robados 
Informe de la Cámara de Diputados: De 2003 a 2016 fueron saqueados 4,757 bienes 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Porfirio sobre Ebrard y Delgado: si maté al león puedo ordenar al resto 
de la selva 
Arranca primera encesta por dirigencia de Morena 
 

 
Proponen que Sedena vigile el ciberespacio 
Expertos temen intromisiones y control de contenidos 
 

 
“Piensan que van a regresar a sus tiempos de abusos” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

La insana distancia 
Tras seis meses del protocolo sanitario y a la sombra de los 700 mil contratos y las 
74 mil defunciones, México sale de casa 

 

 

Celebra AMLO que FRENAAA acampe, como él  
Pide a los líderes quedarse ahí y no irse a hoteles 
 

    
Manejo de pandemia, aceptable; pudo ser peor: López Arellano 
E secretaria de Salud de la CDMX pondera la gestión del gobierno local pues no se 
tuvo crisis hospitalarias como la de Madrid ni exceso de muertos como en NY, afirma 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: se respetará el plantón instalado por conservadores (La Jornada, Alma 

E. Muñoz, p. web). 
Morelos, Jojutla. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los 
integrantes del Frente Nacional Anti-AMLO tienen garantizadas sus libertades para 
mantenerse en plantón en el centro de la Ciudad de México. Expresó: ojalá no sea un 
plantón efímero y se queden los dirigentes del movimiento a acampar, como –recordó– 
hizo él durante mucho tiempo desde la oposición para exigir justicia y democracia. 
Lo digo con todo respeto, que se sientan seguros porque nosotros vamos a estarlos 
cuidando, van a tener todo lo que necesiten para que se garanticen sus libertades, 
afirmó. A sus adversarios conservadores les aseguró: no somos iguales, no somos 
autoritarios, no somos represores; se garantizan libertades plenas. 
Manifestó sentirse contento porque, imagínense, si no protestaran los conservadores 
me sentiría hasta frustrado, diría: no estamos haciendo nada, no hay ningún cambio, 
pero de verdad las cosas están cambiando y una prueba son precisamente esas 
protestas de los que antes se dedicaban a medrar, a saquear, a quedarse con lo que 
pertenece a todo el pueblo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/politica/003n1pol) 
 

Año electoral enardece pelea en Morena; disputa por la dirigencia (Excélsior, 

Aurora Zepeda, Ivonne Melgar y Leticia Robles de la Rosa, p. web). 

El inicio del proceso electoral y la búsqueda de candidaturas han exaltado la pugna 
dentro de Morena derivada de la contienda por la presidencia nacional del partido. 
Mientras que aspirantes a encabezar la fuerza política como Porfirio Muñoz Ledo y Mario 
Delgado se enfrenta mediáticamente, también se registran señalamientos entre grupos 
políticos en los estados donde habrá elección el próximo año. 
Ayer, Muñoz Ledo arremetió contra los “adelantados”, en referencia a las presuntas 
aspiraciones presidenciales del canciller Marcelo Ebrard, y dijo que éste está haciendo 
“futurismo” con los métodos de Mario Delgado. 
En respuesta, Delgado aseveró que, aunque inició su trayectoria con Ebrard, no es su 
incondicional y subrayó que su único jefe político es el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
En tanto, en Guerrero, Sinaloa y Michoacán, los senadores morenistas Félix Salgado 
Macedonio, Rubén Rocha Moya y Cristóbal Arias Solís, aspirantes a una candidatura 
para las gubernaturas en esos estados, han comenzado a ser atacados por los propios 
integrantes del partido mediante mensajes anónimos y redes sociales. 
Las campañas sucias que se han desatado dentro de Morena buscan exhibir los puntos 
débiles de los aspirantes mejor posicionados en las encuestas. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/ano-electoral-enardece-pelea-en-morena-
disputa-por-la-dirigencia/1406882) 
 

México debería apostar más por petroquímica que por refinación: expertos 
(El Economista, Karol García, p. web). 
En comparación con el negocio de la refinación, la petroquímica ofrece mayores 
márgenes de rentabilidad, especialmente en su vertiente secundaria, lo que le da a este 
sector mayor atractivo como una apuesta de inversión, afirmaron expertos en el negocio 
de transformación de hidrocarburos. 
En el contexto de una inversión de 8,000 millones de dólares para la construcción de 
una nueva refinería de Petróleos Mexicanos (Pemex) que al 2023 tendrá una capacidad 
de proceso de 340,000 barriles diarios de crudo en Dos Bocas, en Tabasco, explicaron 
que además de la reducción de la demanda de combustibles en la era post Covid-19, 
los márgenes de utilidad de la refinación de petrolíferos no pasarán de 6% por cada 
barril de crudo que se utiliza, mientras que cadenas como la petroquímica secundaria 
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para la elaboración de plásticos farmacéuticos arrojan márgenes de hasta 306% y otros 
como textiles avanzados para el sector de defensa de más de 180 por ciento. 
De este modo, dijeron, México está a tiempo de redirigir sus inversiones y convertirse 
en una potencia en materia de transformación industrial, tras el desmantelamiento que 
las administraciones anteriores llevaron a cabo en estos segmentos del negocio. 
Durante el webinar organizado por el colectivo de académicos ConCiencia ciudadana y 
moderado por El Economista, Adrián Duhalt, especialista en la dinámica energética en 
la Universidad de Rice, recordó que en la década de los 80, México llegó a tener una 
utilización de 85% de su capacidad instalada de transformación industrial de petróleo, 
siendo un referente mundial en una industria con un promedio de utilización de 90% en 
los países más avanzados; sin embargo, la infraestructura de Pemex principalmente 
ubicada en el Sureste, poco a poco se fue sacando de operación hasta llegar a la 
situación actual en que el país se sitúa como importador neto. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-deberia-apostar-mas-por-
petroquimica-que-por-refinacion-expertos-20200921-0005.html) 
 

Morena busca militarizar la ciberseguridad (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Los ciberdelitos van en aumento en México y los legisladores buscan soluciones para 
frenarlo. Actualmente hay tres propuestas sobre la mesa que van desde penas de cárcel 
hasta dejar la vigilancia del ciberespacio en manos del Ejército. Esta última es iniciativa 
del diputado federal de Morena, Javier Salinas Narváez, y forma parte de la agenda que 
su bancada impulsará en el actual periodo legislativo, es decir, de septiembre de 2020 
a agosto de 2021. 
Su propuesta perfila reformar el artículo 73 de la Constitución, para establecer el 
concepto de defensa de la “ciberseguridad” y estipular que sea “un esfuerzo que debe 
darse para proteger a la sociedad, en la que estarían involucradas instituciones 
importantes como la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina, entre otras, reforzando 
los mecanismos de prevención e investigación del delito”. De este modo, la 
ciberseguridad sería una más de las tareas que la cuatroté plantea delegar a las fuerzas 
armadas. 
Organizaciones de derechos humanos en Internet, como la R3D, han externado su 
preocupación por la intención de darle a los militares las facultades de vigilancia ya que 
esto podría contravenir la función constitucional para la cual fue diseñado el Ejército que 
en tiempos de paz. 
La propuesta de Salinas Narváez no es la única en vías de ser analizada. En la Cámara 
alta, el senador del PRD, Miguel Ángel Mancera, presentó una iniciativa a principios de 
septiembre para crear la Ley General de Ciberseguridad. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-busca-militarizar-la-
ciberseguridad-delitos-internet-castigo-javier-salinas-sedena-5785013.html) 
 

La UIF, dispuesta a fiscalizar comicios de 2021 (La Jornada, Miriam Servín vega, p. 

web). 
Para blindar los comicios del próximo año, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público puede colaborar con el Instituto Nacional 
Electoral (INE) en cualquier tipo de procedimiento de fiscalización o de detección de 
riesgo de algunas personas vinculadas con partidos políticos o candidaturas, aseguró el 
titular de la UIF Santiago Nieto Castillo en el foro internacional El derecho a la 
información en la era digital y la protección de otros derechos humanos, organizado por 
el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública de la Ciudad de México 
(Info). 
He platicado con el consejero presidente del INE Lorenzo Córdova y la UIF está en la 
disposición de poder colaborar en cualquier tipo de procedimiento de fiscalización o 
detección de riesgo pero, por supuesto, sólo si hay una solicitud por parte del INE, para 
respetar la autonomía de ese órgano constitucional.  
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Nieto Castillo refirió que se debe pensar en la integridad del proceso electoral con 
acciones para combatir los efectos negativos que se viven en los comicios y que, en 
muchas ocasiones, son metaelectorales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/politica/011n1pol) 
 

Prevén nueva fase de ajustes a prestaciones y salarios en empresas (El 

Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
Ante el alargamiento de la pandemia de COVID-19 que acumula seis meses y la falta 
de apoyos fiscales al empleo, las empresas preparan una segunda etapa de ajustes a 
salarios y prestaciones, de modificación de condiciones generales de trabajo, e incluso 
de despidos, esto último en el caso de empleadores que no habían recortado plantillas, 
pero que hoy valoran esa alternativa ante la lenta reapertura. 
Expertos entrevistados por El Financiero coincidieron en que se están agotando los 
convenios laborales entre empresas y trabajadores firmados en marzo, por lo que, a 
seis meses de haber iniciado esos acuerdos, es necesario revisar plantillas laborales y 
tomar nuevas medidas o convertir en definitivas algunas acciones como la reducción de 
remuneraciones. Jorge Sales Boyoli, coordinador del Comité de Derecho Laboral de la 
Asociación Nacional de Abogados de Empresa (ANADE), sostuvo que en muchos 
centros de trabajo sigue habiendo una reducción salarial, por lo que no se han 
recuperado los niveles de sueldos, además, varias empresas están migrando a 
modificar condiciones laborales a la baja, o a no regresar a las condiciones laborales 
previas a la emergencia sanitaria. “Hay un sector de empresas que está prolongando o 
modificando otra vez las condiciones de trabajo como una consecuencia económica de 
la pandemia, y luego hay otro sector de empleadores que hay que mirar con atención 
porque está recurriendo a despidos o a reducciones de salario, ya no temporal sino 
permanente; diría que las estrategias ahora se están diversificando dado que esta crisis 
será una crisis de empleos prolongada”, advirtió el experto. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ven-nuevos-ajustes-en-empresas-a-
prestaciones-y-salarios) 
 

Relacionan a 8 bancos que operan en México con actividades sospechosas 
(El Economista, Redacción, p. web). 
La investigación FinCEN Files, realizada por el Consorcio Internacional de Periodistas 
de Investigación (ICIJ, por sus sigla en inglés) y donde se documenta cómo a través de 
bancos globales en Estados Unidos se realizaron operaciones sospechosas 
equivalentes a 2 billones de dólares en casi 18 años, expone 57 transacciones 
relacionadas con ocho entidades bancarias que operan en México. 
De acuerdo con la información, éstas 57 operaciones, realizadas entre el 2000 y el 2017, 
fueron clasificadas como sospechosas por la Red de Control de Delitos Financieros de 
Estados Unidos (FinCEN), es decir que podrían significar algún indicio delictivo. El 
monto documentado recibido, vía los bancos en México, equivale a poco más de 
338,000 dólares y el enviado a más de 5 millones. 
“Los documentos secretos del gobierno de Estados Unidos revelan que JPMorgan 
Chase, HSBC y otros grandes bancos han desafiado las medidas enérgicas contra el 
lavado de dinero al transferir asombrosas sumas de efectivo ilícito para personajes 
oscuros y redes criminales que han extendido el caos y socavado la democracia en todo 
el mundo”, se puede leer en la investigación. 
Si bien, la investigación presentada por el ICIJ no aborda algún caso relacionado con 
un personaje mexicano, sí revela que, dentro de los 2,100 informes analizados, existen 
57 operaciones sospechosas que están relacionadas con ocho entidades bancarias con 
operación en México, mismas que fueron procesadas por cinco bancos corresponsales 
en Estados Unidos como China Investment Corporation, Deutsche Bank, Bank of New 
York, Valley National Bank y Standard Chartered. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Relacionan-a-8-bancos-que-
operan-en-Mexico-con-actividades-sospechosas-20200920-0078.html) 
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Chihuahua contradice las cifras oficiales de Conagua (El Sol de México, Paloma 

Sánchez, p. web). 
René Almeida Grajeda, secretario de Desarrollo Rural del Gobierno del estado de 
Chihuahua, aclaró que de acuerdo con los reportes de la Estación Hidrométrica del 
Conchos, que contabiliza las aportaciones al Río Bravo, del 25 de octubre de 2015 al 20 
de septiembre de 2020 se han entregado 857 millones de metros cúbicos, equivalente 
a 46% de toda el agua entregada de México a Estados Unidos, cifra que contradice a la 
información generada por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en la que menciona 
que Chihuahua solo ha aportado el 17% de agua entregada a Estados Unidos dentro 
del Tratado del 94. “En la estación hidrométrica Conchos que está en el Río Bravo, 
debemos traer 857 millones de metros cúbicos del 25 de octubre de 2015 al 20 de 
septiembre de 2020, que equivale al 46% de lo ya entregado México a los Estados 
Unidos”, afirmó Almeida Grajeda. En ese sentido, explicó que la Conagua publicó que a 
Estados Unidos se le debían 319 mm3, si se le descuenta a 2,158 mm3 que se deben 
entregar al 24 de octubre del 2020, desde el 25 de octubre del 2015, quiere decir que 
se han pagado 1,839 mm3. De acuerdo a la publicación de medios, pues se destacó 
que Conagua no ha dado esa cifra oficialmente. 
“Si hemos entregado 839 mm3 a Estados Unidos, y a Chihuahua le han medido en la 
estación hidrométrica Conchos 857 mm3, equivale al 46% de lo entregado. Chihuahua 
ha aportado el 46% de lo entregado hasta este momento, reiteró. 
Esta información se da tras la mega manifestación que se llevó a cabo el día de ayer en 
el municipio de Delicias, en donde líderes del movimiento por la defensa del agua 
convocaron a los cientos de ciudadanos que asistieron al mediodía en el círculo del reloj 
público, sitio de donde partió la manifestación hacia la presa La Boquilla. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/chihuahua-contradice-las-
cifras-oficiales-de-conagua-tradado-entrega-agua-estados-unidos-manifestaciones-
5785026.html) 
 

Tras amenaza de Trump, México dice estar comprometido con lucha 
antinarco (El Sol de México, Manrique Gandaria, p. web). 
El gobierno de México dijo este domingo que está comprometido en la lucha contra el 
narcotráfico luego de que el presidente estadounidense, Donald Trump amagara con 
penalizar al país si no aumentaba sus esfuerzos en ese sentido. 
"La actual administración ha mantenido su compromiso para combatir el narcotráfico y 
la violencia asociada con este fenómeno con todos los recursos legales disponibles", 
dijo la cancillería mexicana en un comunicado. 
El gobierno federal señaló que desde el inicio de la Administración se reformuló la 
atención al problema de las drogas, y a través de la creación del Grupo de Alto Nivel de 
Seguridad (GANSEG) entre México y Estados Unidos se ha llevado un análisis conjunto 
de rutas de tráfico desde y hacia México; como la identificación y desarticulación de 
redes criminales; la mitigación y monitoreo de fentanilo y otras drogas sintéticas. 
En un balance de las principales acciones que hace para combatir el tráfico ilícito de 
drogas por el territorio nacional, señala que con el país vecino ha impulsado acciones 
tendientes a la identificación y destrucción de laboratorios de drogas sintéticas, la 
estandarización de las metodologías para el análisis de sustancias y precursores 
químicos y la realización de diagnósticos sobre el uso de fentanilo y otras drogas 
sintéticas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/tras-amenaza-de-trump-mexico-
dice-estar-comprometido-en-lucha-antinarco-cjng-narcotrafico-carteles-de-drogas-
5782360.html) 
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Instauraron partidos un régimen de corrupción en el sexenio pasado (La 

Jornada, Elba Mónica Bravo, Laura Gómez Flores, Rocío González Alvarado, Sandra Hernández 
García, Josefina Quintero Morales, Bertha Teresa Ramírez, Ángel Bolaños Sánchez y Alejandro Cruz 
Flores, p. web). 
En la Ciudad de México no hay oposición porque está moralmente derrotada, afirmó la 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. Agregó que en el anterior sexenio los 
partidos políticos se asociaron para consolidar un régimen de corrupción y traicionaron 
a la ciudadanía. 
En entrevista remota con la redacción de la sección Capital de La Jornada con motivo 
de su segundo año de gobierno, admitió que la capital del país vive una crisis económica 
muy difícil generada por una pandemia, no por el gobierno, de allí que el proyecto de 
presupuesto para el próximo año se elabora con base en una caída de los ingresos en 
8 por ciento, y se reforzará la política de austeridad con recortes al gasto corriente, con 
los que se prevé obtener 10 mil millones de pesos. 
Pese a lo anterior, resaltó, su administración ha destinado recursos para apoyar 
directamente a las personas más vulnerables, así como la entrega de créditos a 
pequeñas y medianas empresas para sortear las afectaciones generadas por la 
emergencia sanitaria; sin embargo, sostuvo que no se pueden condonar impuestos 
porque la ciudad también tiene que tener ingresos. 
Desde su oficina en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, insistió en que se han logrado 
avances importantes en materia de seguridad pública, y criticó que haya algunas 
organizaciones civiles que pretenden presionar al gobierno con la difusión de notas 
negativas para obtener apoyos económicos, pero advirtió que eso se acabó y que no se 
puede callar a las personas con billetazos. 
La titular del Ejecutivo local expresó que los capitalinos han vivido una situación 
sumamente difícil por la pandemia, por lo que se pronunció por evitar su uso político en 
temas como el número de decesos. Hay víctimas, y hay que darles todo el apoyo, 
subrayó. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/capital/029n1cap) 
 

La imagen de Estados Unidos se desploma en el mundo (El Economista, 

Redacción, p. web). 
La imagen de Estados Unidos a nivel internacional se ha deteriorado desde que llegó 
Donald Trump a la presidencia del país en el 2017. 
De acuerdo con una encuesta de Pew Research Center, en promedio, 34% de los 
encuestados en 13 países (Alemania, Australia,  Bélgica, Canadá, Corea del Sur, 
Dinamarca, España, Francia, Italia, Japón, Países Bajos, Reino Unido y Suecia), 
expresaron tener una percepción positiva sobre Estados Unidos. 
En el Reino Unido solamente 41% de los encuestados tiene una opinión positiva de EU  
(en el 2000 fue de 80%) y apenas  17% sobre Trump. En Francia 31% de los 
encuestados ve favorablemente al país norteamericano (en el 2000, 62%), un 26% en 
el caso de Alemania (78% en el 2000), los niveles más bajos desde que ambos países 
se enfrentaron con Washington por la guerra de Irak. Franceses y alemanes también 
dan una baja puntuación al presidente, solo 11% y 10% respectivamente confía en él. 
Las calificaciones de confianza en Trump se mantienen en una tendencia a la baja con 
una media de 16%, la evaluación más negativa se reportó en Bélgica con 9% y la más 
alta en Japón con 25% de aceptación. 
A medida que se acercan las elecciones presidenciales de Estados Unidos, muy pocos 
encuestados en Canadá, Europa o Asia-Pacífico confían en que Donald Trump hará lo 
correcto en los asuntos internacionales. 
El manejo de la pandemia de Covid-19 ha contribuido a hundir más la imagen del país. 
Sobre la pregunta específica en el manejo de la crisis sanitaria, en promedio, 53% de 
los encuestados en los 13 países dijo que ha sido muy mal menejada. 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/capital/029n1cap


La confianza en el presidente estadounidense es baja en la mayoría de los grupos 
demográficos, pero las personas con menos educación y los de la derecha del espectro 
ideológico tienden a tener más confianza en el manejo de los asuntos mundiales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-imagen-de-Estados-Unidos-se-
desploma-en-el-mundo-20200920-0063.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La sucesión de Sarita /2 (Libertad Bajo Palabra, Sergio González Levet, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Faltan largos -o cortos, según quién- once meses para que haya el cambio en la Rectoría 
de nuestra Universidad Veracruzana, y los aires de fronda ya se dejan sentir en todos 
los campus y en todas las escuelas y oficinas. 
Los viejos empleados hacen sus cábalas alrededor de quienes son mencionados como 
posibles sucesores de la primera mujer Rectora que tuvo la máxima casa de estudios 
de Veracruz; los que se sienten con posibilidades enredan sus sueños en las noches y 
en el día imaginando una u otra situación en la que se verían metidos si llegaran a 
ocupar el puesto anhelado/ansiado.  
Rectifico entonces, y digo en cambio, eso sí con certeza, que ninguno los tres ex 
rectores aludidos puede estar en la lista de aspirantes, aunque bien caben en la de 
quienes ven con buenos ojos que sucediera a Sarita el doctor Jorge Manso Denes, 
Director del Centro de Investigaciones Cerebrales, a la que hay que agregar al bien 
recordado Rafael Hernández Villalpando. 
La lista no exhaustiva se puede completar con Martín Aguilar Sánchez, quien fuera 
Director del Instituto de Investigaciones Históricas y Sociales, y sería el candidato, 
digamos, de la izquierda universitaria si eso existe. 
Hay tres personajes que forman parte sustancial del bagaje histórico de la UV y deben 
ser nombrados, aunque en ellos pesa el dilema de la edad, que sobrepasan de acuerdo 
a lo que exige la Ley Orgánica de la UV: 
1. Luis Hernández-Palacios, miembro distinguido de una familia aún más 
distinguida para la Universidad, en la que están su padre, el añorado Rector don 
Aureliano Hernández Palacios, y sus hermanos la distinguida doctora y escritora Esther, 
y el actuario Fernando Hernández-Palacios Mirón… 
(https://libertadbajopalabra.com/2020/09/18/la-sucesion-de-sarita-2/ 
Información también disponible en: 
 

- La sucesión de Sarita /2 (Cambio Digital, Sergio González Levet, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020  
Faltan largos -o cortos, según quién- once meses para que haya el cambio en la Rectoría 
de nuestra Universidad Veracruzana, y los aires de fronda ya se dejan sentir en todos 
los campus y en todas las escuelas y oficinas. 
Los viejos empleados hacen sus cábalas alrededor de quienes son mencionados como 
posibles sucesores de la primera mujer Rectora que tuvo la máxima casa de estudios 
de Veracruz; los que se sienten con posibilidades enredan sus sueños en las noches y 
en el día imaginando una u otra situación en la que se verían metidos si llegaran a 
ocupar el puesto anhelado/ansiado.  
Rectifico entonces, y digo en cambio, eso sí con certeza, que ninguno los tres ex 
rectores aludidos puede estar en la lista de aspirantes, aunque bien caben en la de 
quienes ven con buenos ojos que sucediera a Sarita el doctor Jorge Manso Denes, 
Director del Centro de Investigaciones Cerebrales, a la que hay que agregar al bien 
recordado Rafael Hernández Villalpando. 
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La lista no exhaustiva se puede completar con Martín Aguilar Sánchez, quien fuera 
Director del Instituto de Investigaciones Históricas y Sociales, y sería el candidato, 
digamos, de la izquierda universitaria si eso existe. 
Hay tres personajes que forman parte sustancial del bagaje histórico de la UV y deben 
ser nombrados, aunque en ellos pesa el dilema de la edad, que sobrepasan de acuerdo 
a lo que exige la Ley Orgánica de la UV: 
1. Luis Hernández-Palacios, miembro distinguido de una familia aún más 
distinguida para la Universidad, en la que están su padre, el añorado Rector don 
Aureliano Hernández Palacios, y sus hermanos la distinguida doctora y escritora Esther, 
y el actuario Fernando Hernández-Palacios Mirón… 
https://cambiodigital.com.mx/mosco.php?columna=22284 
 

- La sucesión de Sarita /2 (Republica de Veracruz, Sergio González Velvet, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Faltan largos -o cortos, según quién- once meses para que haya el cambio en la Rectoría 
de nuestra Universidad Veracruzana, y los aires de fronda ya se dejan sentir en todos 
los campus y en todas las escuelas y oficinas. 
Los viejos empleados hacen sus cábalas alrededor de quienes son mencionados como 
posibles sucesores de la primera mujer Rectora que tuvo la máxima casa de estudios 
de Veracruz; los que se sienten con posibilidades enredan sus sueños en las noches y 
en el día imaginando una u otra situación en la que se verían metidos si llegaran a 
ocupar el puesto anhelado/ansiado.  
Rectifico entonces, y digo en cambio, eso sí con certeza, que ninguno los tres ex 
rectores aludidos puede estar en la lista de aspirantes, aunque bien caben en la de 
quienes ven con buenos ojos que sucediera a Sarita el doctor Jorge Manso Denes, 
Director del Centro de Investigaciones Cerebrales, a la que hay que agregar al bien 
recordado Rafael Hernández Villalpando. 
La lista no exhaustiva se puede completar con Martín Aguilar Sánchez, quien fuera 
Director del Instituto de Investigaciones Históricas y Sociales, y sería el candidato, 
digamos, de la izquierda universitaria si eso existe. 
Hay tres personajes que forman parte sustancial del bagaje histórico de la UV y deben 
ser nombrados, aunque en ellos pesa el dilema de la edad, que sobrepasan de acuerdo 
a lo que exige la Ley Orgánica de la UV: 
1. Luis Hernández-Palacios, miembro distinguido de una familia aún más 
distinguida para la Universidad, en la que están su padre, el añorado Rector don 
Aureliano Hernández Palacios, y sus hermanos la distinguida doctora y escritora Esther, 
y el actuario Fernando Hernández-Palacios Mirón… 
http://www.revistarepublica.com.mx/la-sucesion-de-sarita-2/) 
 

Fiscalía no procede contra desarrolladores ilegales ni invasores en Cancún 
(Pirámide, Redacción, p. web). 
Sábado 19 septiembre 2020 
A pesar de las denuncias, expedientes y amplias pruebas en contra de desarrolladores 
ilegales e invasores, la Fiscalía General del Estado hasta ahora no ha procedido en 
contra de ninguno de ellos. Bajo esta inacción, muchos han continuado con las viejas 
prácticas de fraudes sin castigo. 
Lo anterior lo denunció el secretario técnico del Ayuntamiento de Benito Juárez, Hugo 
Alday Nieto, quien explicó que ellos como autoridad agraviada han tenido que recurrir a 
asociaciones ciudadanas para formar mesas de trabajo, para así presionar a la Fiscalía 
a que tome cartas en el asunto. 
El funcionario municipal dijo que era preocupante la inacción de la Fiscalía, pues ha 
dejado en la indefención a las personas que han sido defraudadas por estos 
desarrolladores, al igual que al propietario de un terreno que fue invadido en la Región 
247. 

https://cambiodigital.com.mx/mosco.php?columna=22284
http://www.revistarepublica.com.mx/la-sucesion-de-sarita-2/


“Hay varias carpetas de investigación contra desarrolladores irregulares, sin que se les 
dé solución a los afectados”, comentó el secretario. 
Amplias evidencias, nula acción 
El municipio ha actuado con Desarrollo Urbano, con Protección Civil, con bomberos e 
incluso con Servicios Públicos, debido a las prácticas que han detectado, como tomas 
clandestinas de agua, al drenaje y al alumbrado público. El propietario del predio ya 
denunció el despojo sufrido hace meses, con amplias evidencias, pero nula reacción. 
“Hemos tratado de incentivar ella actuación por parte de la Fiscalía, sin suerte”, admitió 
Alday Nieto. “Es peocupante que no se mueva la autoridad, pues deja en indefensión al 
propietario y genera seguridad entre los invasores de que no les pasará nada”. 
Esta semana el Anday Nieto atendió a representantes de Jordan, asentamiento irregular 
ubicado en el ejido Alfredo V Bonfil, a quienes brindará asesoría de forma coordinada 
con la Procuraduría Agraria para verificar el estado que guarda la tierra que, desde 
hace años, se encuentran pagando a diversos ejidatarios sin que hayan obtenido 
certeza jurídica de su posesión. 
(https://grupopiramide.com.mx/tierra-sin-ley-fiscalia-no-procede-contra-
desarrolladores-ilegales-ni-invasores-en-cancun/) 
 

Exigen usos y costumbres en el ámbito agrario en Oxchuc (La Jornada, Elio 

Hernández, p. web). 
Sábado 19 septiembre 2020 
Chiapas. - Autoridades comunales y de 130 poblados del municipio de Oxchuc 
solicitaron a la Procuraduría Agraria (PA) que el nombramiento de los presidentes de 
bienes comunales y del consejo de vigilancia se efectúe mediante el sistema de usos y 
costumbres, pues es un honor ser parte de los órganos de representación. 
En un documento dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la coordinación 
general de delegaciones en Chiapas de la PA, señalaron la forma de nombrar a nuestras 
autoridades bajo nuestros propios mecanismos. 
Recordaron que las actuales autoridades municipales fueron elegidas por usos y 
costumbres, sin la participación de partidos. 
Solicitaron a la dependencia emitir la convocatoria para realizar nuestras elecciones 
respetando los usos y costumbres y entregaron la solicitud, acompañada por el total de 
los certificados agrarios y las copias de credenciales que acrediten las mismas. Oxchuc 
tiene un total de 10 mil 490 comuneros. 
El municipio de Oxchuc ha transformado su vida política organizativa en los últimos 
años, ya que actualmente nos regimos bajo nuestro sistema normativo interno en el 
ámbito municipal y por lo tanto en el agrario también, indicaron. 
Aseguraron que lo anterior fue posible por la organización de los 110 linajes o tsumbal, 
que el investigador Abraham Sántiz contabilizó en 2008 y el mismo padrón de 
comuneros que existe de Santo Tomas Oxchuc lo señala. 
El linaje, explicaron, es un actor ancestral y los distintos nombres están relacionados 
con la naturaleza, junto a nuestra cultura y cosmovisión como tzeltales. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/19/estados/030n4est 
Información también disponible en: 
 

- Oxchuc pide a Reforma Agraria nombramiento de autoridades 
comunales por usos y costumbres (Gabriela Coutiño, Redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
Autoridades comunales y de 130 comunidades del municipio de Oxchuc, solicitaron a la 
Procuraduría Agraria que el nombramiento de los presidentes de Bienes Comunales y 
del Consejo de Vigilancia selleve a cabo mediante el sistema de usos y costumbres, ya 
que “se trata de un alto honor como comuneros ser parte de los órganos de 
representación”. 
“Hacemos la petición en calidad de pueblo indígena como con base en el decreto 
promulgatorio del convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre 
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pueblos indígenas y tribales en países independientes, aprobado en nuestro país en 
1990”, expresaron en el documento entregado en días pasados en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria. 
Las autoridades y comuneros entregaron la solicitud, acompañada por el total de los 
certicados agrarios y las copias de credenciales que acrediten las mismas. Piden a la 
dependencia “emita la convocatoria para realizar nuestras elecciones respetando los 
usos y costumbres”. Oxchuc tiene un total de 10 mil 490 comuneros. 
En el documento dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la Coordinación 
General de Delegaciones en Chiapas de la Procuraduría Agraria, manifiestan: “la forma 
de nombrar a nuestras autoridades bajo nuestros propios mecanismos, encuentra su 
fundamento en los usos y costumbres transmitidos de generación en generación a 
través de nuestra organización comunitaria integrada por 110 linajes que predominan 
sobre este territorio y cuyos procesos de elección de autoridades y representantes de 
cada barrio y linaje se explican dentro del documento denominado Procedimiento de 
elección de órganos de representación”. 
https://gabycoutino.com/2020/09/18/oxchuc-pide-a-reforma-agraria-nombramiento-de-
autoridades-comunales-por-usos-y-costumbres/) 
 

AMLO hace un llamado a Aldama y Chenalhó, Chiapas, para acabar con la 
violencia (Debate Noticias, Oscar Barrón, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), hizo un llamado en La 
Mañanera a los pobladores de las comunidades de Aldama y Chenalhó, en el estado de 
Chiapas, para que lleguen a un acuerdo luego de los conflictos agrarios que desataron 
enfrentamientos entre las comunidades. 
AMLO reconoció que es labor de todos llegar a una conciliación para volver a la paz, 
luego de la disputa por las tierras entre ambas comunidades, recordando que se debe 
respetar a todas personas aunque sus ideales no coincidan. 
“Estamos hablando de una disputa agraria, desde luego hay otros elementos, de 50 
hectáreas, y cuántos muertos, entonces tenemos que ayudar todos a conseguir la paz, 
que todos ayudemos a la conciliación así como existen esos enfrentamientos que vienen 
de lejos y de tiempo atrás, hay ejemplos en donde conviven en armonía católicos y 
evangélicos y se respetan, cada quien va a su templo”, declaró Andrés Manuel. 
Por su parte, Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración, indicó que para terminar con los enfrentamientos entre las comunidades de 
Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el problema agrario en 59 hectáreas 
que se disputan ambas partes. 
Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades”, declaró Encinas. 
Alejandro informó sobre las negociaciones y propuestas que ya han existido entre los 
líderes de la comunidad de Aldama y Chenalhó, quienes podrían repartir en un 50 por 
ciento el territorio para cada parte, sin embargo aún no hay consenso. 
https://www.debate.com.mx/politica/AMLO-hace-un-llamado-a-Aldama-y-Chenalho-
Chiapas-para-acabar-con-la-violencia--20200918-0094.html 
Información también disponible en: 
 

- Debemos resolver el problema agrario para terminar con la violencia 
en Aldama y Chenalhó: Encinas (El Heraldo de México, redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas 
aseguró que para terminar con la violencia entre las comunidades de Aldama y 
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Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el problema agrario en 59 hectáreas que se 
disputan ambas partes. 
“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades. 
Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están ubicadas en 
distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de algunos grupos de 
que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que esa propuesta técnica 
para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas para Chenalhó va 
avanzando”, explicó. 
En la conferencia matutina, Alejandro Encinas adelantó que la asamblea de 115 
comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, y la comunidad de Santa 
Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 
https://heraldodemexico.com.mx/pais/debemos-resolver-el-problema-agrario-para-
terminar-con-la-violencia-en-aldama-y-chenalho-encinas/ 
 

- Proponen repartir tierras para resolver conflicto (Cuarto Poder Chiapas, 

Andrés Sánchez, p. web). 
Sábado 9 septiembre 2020 
Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración de la Secretaria de Gobierno, señaló que la repartición de tierras representa 
una solución viable al conflicto que sostiene comuneros de los municipios de Chenalhó 
y Aldama. 
El funcionario de la Segob abordó el tema este viernes e hizo una explicación sobre el 
conflicto que se viven en los Altos de Chiapas sobre la disputa de 59 hectáreas entre 
los Bienes Comunales de “Manuel Utrilla” de Chenalhó y 115 comuneros de Aldama. 
De acuerdo con Encinas Rodríguez, en la repartición de tierras, 27 hectáreas estarán 
siendo entregadas a los Bienes Comunales de Santa Martha, Chenalhó, y 32 hectáreas 
a los comuneros de Aldama. 
En ese sentido, reveló que esta propuesta ya fue aceptada por los comuneros de 
Aldama, en tanto los habitantes de San Pedro Chenalhó aún lo estarían analizando. 
Se detalló que en 2009, el Gobierno de Chiapas firmó un acuerdo de finiquito agrario 
entre las dos partes, en la que da posesión de las tierras a los comuneros de Aldama y 
para Chenalhó una indemnización por un millón 300 mil pesos. 
Encinas recordó que el 30 de julio de 2020 se realizó la ratificación del pacto de no 
agresión, sin embargo, durante la primera quincena de agosto se intensificaron las 
acciones armadas dentro de ambos municipios. 
Finalmente, el pasado 25 de agosto se llevó a cabo una reunión por parte de la 
Secretaría de Gobernación, la Procuraduría Agraria y el Gobierno de Chiapas, con la 
finalidad de atender el conflicto entre ambos municipios y su posible solución. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/proponen-repartir-tierras-para-resolver-
conflicto/338367/ 
 

- Resolver problema agrario para terminar con la violencia en Aldama 
y Chenalhó: Encinas (Corat, Redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro Encinas 
Rodríguez, aseguró que para terminar con la violencia entre las comunidades de Aldama 
y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el problema agrario en 59 hectáreas que 
se disputan ambas partes. 
“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades. 
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“Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están ubicadas 
en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de algunos grupos 
de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que esa propuesta técnica 
para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas para Chenalhó va 
avanzando”, explicó. 
En la conferencia matutina, Alejandro Encinas adelantó que la asamblea de 115 
comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, y la comunidad de Santa 
Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 
https://corat.mx/resolver-problema-agrario-para-terminar-con-la-violencia-en-aldama-y-
chenalho-encinas/ 
 

- -Encinas llama a resolver conflicto agrario en Aldama y Chenalhó 
(Nuestro país, Redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 
consideró que para terminar con los conflictos violentos entre las comunidades de 
Aldama y Chenalhó, en Chiapas se debe resolver el problema agrario en 59 hectáreas 
que se disputan ambas partes. 
“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades”, indicó. 
Antecedentes. A principios de septiembre los ejidatarios de los municipios citados 
pidieron la intervención de la Guardia Nacional en la cabecera de la región ante la 
presencia de un grupo armado que, según las declaraciones de los habitantes buscan 
despojarlos de sus hectáreas. 
¿Qué se dijo? En tanto, Encinas aseguró que este problema ha provocado la muerte de 
25 personas, cinco de Aldama y 20 de Chenalhó, de ahí que se han realizado diversas 
acciones tales como la desmantelación de parapetos o trincheras, donde presuntamente 
se ubican los francotiradores. 
https://nuestropais.mx/2020/09/18/encinas-llama-a-resolver-conflicto-agrario-en-
aldama-y-chenalho/ 
 

- Conflicto agrario Aldama-Chenalhó se recrudeció en 2014; el 
gobierno atiende causas, asegura Encinas (Portal, Ximena Barragán, p. web). 

Sábado 19 septiembre 2020 
La mañana de este viernes , el subsecretario de Derechos Humanos, Población y 
Migración de la Secretaría de Gobernación informó que el origen del conflicto tuvo lugar 
hace cerca de 4 décadas, a partir de la delimitación municipal, que no es congruente 
con la dotación agraria que se ha definido a favor de ambas comunidades, “una porción 
de los terrenos de 115 comuneros del municipio de Aldama quedaron ubicados dentro 
del municipio de Chenalhó”.  
A pesar de que existió un avance de solución en 2009 (que se otorgó la posesión a los 
115 comuneros de Aldama , con una indemnización a los bienes comunales de 
Chenalhó). en 2014 resurgió el conflicto cuando el municipio de Aldama notificó a la 
comunidad de Santa Martha , Chenalhó que ya no se aportaría agua potable del 
manantial ubicado en su comunidad.  
Lo anterior ha resultado en confrontación violenta, división de familias y hechos de 
violencia lamentables.  
Razón por la cual, en la presente administración federal se ha intervenido este hecho, 
desde la firma de un pacto de no agresión, a partir del cual se busca sentar las bases 
de un acuerdo definitivo.  
Sin embargo, para poder dar solución  a la acutal situación es necesario resolver el 
problema de origen, apuntó Encinas “Se ha presentado en la discusión, por parte del 
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gobierno del estado con el apoyo de la Procuraduría Agraria, un estudio técnico para 
la asignación de estas 59 hectáreas de manera equitativa entre ambas comunidades.”.  
La propuesta  técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas para 
Chenalhó, va avanzando, “ya la asamblea de los 115 comuneros de Aldama por 
unanimidad aceptó esa propuesta”, abundó. 
https://diarioportal.com/2020/09/19/conflicto-agrario-aldama-chenalho-se-recrudecio-
en-2014-el-gobierno-atiende-causas-asegura-encinas/ 
 

- Se propuso repartir 32.5 hectáreas para comuneros de Aldama y 27 
para Chenalhó: Encinas (Regeneración, Redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, dio a 
conocer el informe sobre la construcción de paz Aldama-Chenalhó, Chiapas. 
El subsecretario aseguró que para terminar con la violencia entre las comunidades de 
Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el problema agrario en 59 hectáreas 
que se disputan ambas partes. 
“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades”. 
“Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están ubicadas 
en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de algunos grupos 
de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que esa propuesta técnica 
para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas para Chenalhó va 
avanzando”, explicó Encinas. 
Alejandro Encinas adelantó en la conferencia matutina de este viernes, que la asamblea 
de 115 comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, y la comunidad 
de Santa Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 
Los conflictos han dejado cinco personas fallecidas en Aldama y 20 en Chenalhó, en 
cuanto a heridos, 13 en Aldama y 11 en Chenalhó. 
https://regeneracion.mx/se-propuso-repartir-32-5-hectareas-para-comuneros-de-
aldama-y-27-para-chenalho-encinas/ 
 

- Encinas llama a resolver conflicto agrario en Aldama y Chenalhó 
(Pulpitico, Redacción, p. web). 

Viernes 18 septiembre 2020 
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 
consideró que para terminar con los conflictos violentos entre las comunidades de 
Aldama y Chenalhó, en Chiapas se debe resolver el problema agrario en 59 hectáreas 
que se disputan ambas partes. 
“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 
presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de 
manera equitativa entre ambas comunidades”, indicó. 
Antecedentes. A principios de septiembre los ejidatarios de los municipios citados 
pidieron la intervención de la Guardia Nacional en la cabecera de la región ante la 
presencia de un grupo armado que, según las declaraciones de los habitantes buscan 
despojarlos de sus hectáreas. 
¿Qué se dijo? En tanto, Encinas aseguró que este problema ha provocado la muerte de 
25 personas, cinco de Aldama y 20 de Chenalhó, de ahí que se han realizado diversas 
acciones tales como la desmantelación de parapetos o trincheras, donde presuntamente 
se ubican los francotiradores. 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-metropolitano/cdmx-contin%C3%BAa-
en-sem%C3%A1foro-naranja-por-covid-19-sheinbaum/) 
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Disputa por Directiva Ejidal de Bonfil, Provoca Violaciones a la Ley Agraria 
y el Secuestro de sus Instalaciones (Cambio 22, Redacción, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Sin fecha para instalar la asamblea para nombrar una nueva mesa 
directiva, permanece el Comisariado Ejidal de Alfredo V. Bonfil, informó el hasta ahora 
presidente Luis Martínez Rocha. 
 “Yo tengo un documento donde el magistrado dice que las cosas siguen como se 
quedaron hasta el 19 de marzo, nosotros seguimos siendo los comisariados, pero el 
grupo de Silvestre Córdoba argumenta que no porque yo ya terminé el 12 de junio, pero 
hubo una pandemia y nadie tiene la culpa que se haya cerrado. Ellos han impedido que 
abramos para hacer trámites administrativos dos veces, inclusive por eso ya se le dio 
vista a la Fiscalía General de la República, ya ellos me tienen que entregar a mi la casa 
ejidal, yo no me voy a pelear con la misma gente” puntualizó.   
La casa ejidal permanece secuestrada por los integrantes de la planilla roja, liderados 
por Silvestre Córdoba, quienes se han proclamado como nuevo comisariado ejidal, aun 
cuando no ha habido una asamblea. 
Martínez Rocha agregó que debido a la situación que prevalece, dio vista a la Fiscalía 
General de la República (FGR), para que sea la autoridad federal quien recupere la casa 
ejidal y se puedan hacer los trámites administrativos que están pendientes. 
El todavía comisariado ejidal, indicó que no hay una fecha aún para realizar la asamblea, 
en la que se debe hacer el cambio de directiva, pues será hasta que la autoridad lo 
indique. 
“Ahorita no hay fecha para hacer la asamblea, tenemos una audiencia hasta el 29 de 
octubre, porque apercibieron a la Procuraduría Agraria y a los ejidatarios, de que no 
obstruyeran el paso todavía hasta que se hiciera la asamblea y hubiera un ganador, y a 
ellos les vale. Siguen ellos ahí los de la planilla roja, porque dicen que son los nuevos 
directivos supuestamente, Lorenza Berumen, Yolanda Rentería, Silvestre Córdoba, ya 
dicen que ellos ganaron, pero yo no le puedo entregar a nadie hasta que no haya una 
asamblea” agregó. 
Finalmente, Martínez Rocha informó que ya dieron vista a la Fiscalía General de la 
República (FGR), para que la autoridad federal tome cartas en el asunto. 
https://cambio22.mx/disputa-por-directiva-ejidal-de-bonfil-provoca-violaciones-a-la-ley-
agraria-y-el-secuestro-de-sus-instalaciones/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Tren Maya impulsará ordenamiento de zona hotelera de Cancún (El 

Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Viernes 18 septiembre 2020 
Quintana Roo. - Como parte del ordenamiento urbano que se impulsará con el Tren 
Maya, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ha puesto en marcha obras 
de mejoramiento en la zona hotelera de Cancún y esperan incorporar al proyecto del 
Tramo 5 algunas mejoras viales de la zona centro de Cancún.  
Raúl Bermúdez Arreola, encargado del Tramo 5 y delegado del Fonatur en Cancún, dijo 
que la construcción de un parque deportivo para el kilómetro cero de la zona hotelera 
de Cancún, además de un paso suprimido en la zona de la glorieta del Ceviche en pleno 
centro de la ciudad, podrían ser incorporados al Tramo 5, cuyas prebases se lanzarán 
el próximo 21 de septiembre.  
“Estamos tratando que estas obras las podamos ejercer a través del proyecto del Tren 
Maya, porque están en una zona municipalizada, y donde ya se acaba el polígono de 
influencia del Centro Integralmente Planeado (CIP Cancún)”, explicó el funcionario.  
Recordó que luego de declararse desierta la primera licitación del Tramo 5 en la que 
participaba únicamente BlackRock, quedó bajo responsabilidad del Fonatur el 
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mejoramiento de la carretera federal 307 que va de Cancún a Tulum, además de la 
licitación del Tramo 5, sin descuidar el mantenimiento que desde los años 70 le dan a 
la zona hotelera de Cancún.  
Las obras viales para el centro de Cancún, así como el parque deportivo forman parte 
de un estudio de movilidad y mejora urbana que coordinó el Fonatur como parte del 
componente de ordenamiento territorial que se pretende impulsar con el Tren Maya, por 
lo que decidieron que ambas obras podrían ser parte de la licitación del Tramo 5 próxima 
a relanzarse. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tren-Maya-impulsara-ordenamiento-de-
zona-hotelera-de-Cancun-20200918-0032.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Recuperación del campo, muy lenta si no se entregan recursos suficientes: 
PRI (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
Lunes 21 septiembre 2020 
A 10 meses de que la Cámara de Diputados se comprometió a constituir una nueva 
financiera rural, como alternativa de financiamiento al campo, la iniciativa sigue 
congelada y, en puerta el debate del presupuesto 2021, el proyecto no contempla 
recursos para el aseguramiento agropecuario ni garantías líquidas a los productores. 
El gasto para la Secretaría de Agricultura propuesto para el año siguiente es de 49 mil 
291.5 millones, un aumento de sólo 0.2 por ciento respecto de 2020, para el que los 
diputados autorizaron 47 mil 576.5 millones, pero menor en 42 por ciento al del último 
año del sexenio pasado, cuando ascendió a 77 mil 231.9 millones. 
Ante la perspectiva de reducción del gasto destinado al campo, el grupo parlamentario 
del PRI ha propuesto que en la Comisión de Presupuesto se escuche a las 
organizaciones, antes de votar el gasto, el 15 de noviembre. 
El año pasado, la reducción del monto destinado al Programa Especial Concurrente 
generó la toma de la Cámara de Diputados, que sesionó en una sede alterna para 
aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020, donde se incluyó un 
mecanismo de entrega directa de apoyos a los productores y la promesa de la nueva 
financiera. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/21/politica/005n3pol) 
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AMLO: se respetará el plantón instalado por 

conservadores 

Lunes 21 septiembre 2020 / Alma E. Muñoz 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los integrantes del 

Frente Nacional Anti-AMLO tienen garantizadas sus libertades para mantenerse 

en plantón en el centro de la Ciudad de México. Expresó: ojalá no sea un plantón 

efímero y se queden los dirigentes del movimiento a acampar, como –recordó– 

hizo él durante mucho tiempo desde la oposición para exigir justicia y 

democracia. 

Lo digo con todo respeto, que se sientan seguros porque nosotros vamos a 

estarlos cuidando, van a tener todo lo que necesiten para que se garanticen sus 

libertades, afirmó. A sus adversarios conservadores les aseguró: no somos 

iguales, no somos autoritarios, no somos represores; se garantizan libertades 

plenas. 

Manifestó sentirse contento porque, imagínense, si no protestaran los 

conservadores me sentiría hasta frustrado, diría: no estamos haciendo nada, no 

hay ningún cambio, pero de verdad las cosas están cambiando y una prueba son 

precisamente esas protestas de los que antes se dedicaban a medrar, a saquear, 

a quedarse con lo que pertenece a todo el pueblo. 

 

Los meros meros 

 

El Presidente afirmó que ahora que “tomaron la decisión de bajarse de los carros, 

protestar y acampar, que se queden ahí; nada más que se queden todos, 

también los dirigentes, a dormir en las casas de campaña, que no se vayan a ir 

a los hoteles en la noche y que dejen nada más a la gente ahí durmiendo, sino 

que se queden los meros meros, los de arriba, los que encabezan este 

movimiento. 

Ojalá y se queden un tiempo suficiente, que no sea nada más efímero, unos 

cuantos días; nosotros nos quedamos ahí varias veces hasta más de un mes. 

No estoy llamando a que se vayan a acampar todos al Zócalo, nada más que es 

interesante que ellos vivan este proceso, ya no es la protesta en carros, 

manifestó el mandatario. 

Desde el atrio de la parroquia de San Miguel Arcángel, donde ayer continuó con 

la supervisión de obras de reconstrucción a tres años de los sismos de 2017, 

también dijo sentirse contento porque las protestas de los conservadores reflejan 

que ya estamos limpiando al gobierno de corrupción y no hay privilegios ni lujos 

en éste. 

 

 

 



Los tiempos cambian 

 

Un signo de que vamos avanzando es que ahora protestan los que antes estaban 

acostumbrados a vivir al amparo del poder público, los conservadores. Antes 

protestaba el pueblo raso, protestábamos nosotros cuando estábamos en la 

oposición, porque queríamos justicia y democracia; ahora están protestando los 

que se beneficiaron durante mucho tiempo y piensan que van a regresar esos 

tiempos de abuso y de corrupción. 

El jefe del Ejecutivo federal subrayó que quienes mantienen el plantón tienen 

todas las garantías para manifestarse, no van a ser molestados, se van a poder 

quedar ahí en sus casas de campaña, como nosotros lo hicimos. 

También expresó su respaldo al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco: 

no está solo, tiene todo el apoyo del gobierno federal. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Año electoral enardece pelea en Morena; disputa 

por la dirigencia 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Aurora Zepeda, Ivonne Melgar y Leticia Robles de la Rosa 

El inicio del proceso electoral y la búsqueda de candidaturas han exaltado la 

pugna dentro de Morena derivada de la contienda por la presidencia nacional del 

partido. 

Mientras que aspirantes a encabezar la fuerza política como Porfirio Muñoz Ledo 

y Mario Delgado se enfrenta mediáticamente, también se registran 

señalamientos entre grupos políticos en los estados donde habrá elección el 

próximo año. 

Ayer, Muñoz Ledo arremetió contra los “adelantados”, en referencia a las 

presuntas aspiraciones presidenciales del canciller Marcelo Ebrard, y dijo que 

éste está haciendo “futurismo” con los métodos de Mario Delgado. 

En respuesta, Delgado aseveró que, aunque inició su trayectoria con Ebrard, no 

es su incondicional y subrayó que su único jefe político es el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

En tanto, en Guerrero, Sinaloa y Michoacán, los senadores morenistas Félix 

Salgado Macedonio, Rubén Rocha Moya y Cristóbal Arias Solís, aspirantes a 



una candidatura para las gubernaturas en esos estados, han comenzado a ser 

atacados por los propios integrantes del partido mediante mensajes anónimos y 

redes sociales. 

Las campañas sucias que se han desatado dentro de Morena buscan exhibir los 

puntos débiles de los aspirantes mejor posicionados en las encuestas. 

 

Prevalece lucha fratricida en Morena 

 

Entre los morenistas lanzan campañas sucias para afectar sus candidaturas 

hacia los próximos comicios. 

La pugna interna de Morena, que se refleja en la contienda por la presidencia 

nacional del partido también registra episodios de fuertes enfrentamientos 

mediáticos y acusaciones entre grupos políticos en los estados donde habrá 

elección el próximo año, pues los aspirantes a ser el candidatos exhiben puntos 

débiles de quienes están en los primeros lugares de preferencia. 

Tan sólo en tres ejemplos, Guerrero, Sinaloa y Michoacán, los senadores 

morenistas Félix Salgado Macedonio y Cristóbal Arias Solís han comenzado a 

ser atacados por los propios integrantes del partido mediante mensajes 

anónimos y redes sociales. 

Desde la segunda semana de septiembre se desató en Guerrero una campaña 

en contra de Salgado Macedonio para relacionarlo con actividades ilícitas, luego 

de que todas las encuestas de intención de voto lo colocan como el número uno, 

frente al delegado federal de los programas sociales en el estado, Pablo Amílcar 

Sandoval, hermano de la titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), 

Irma Eréndira Sandoval. 

Aunque parece que nadie le hace sombra, el senador Rubén Rocha Moya está 

colocado en el primer lugar de preferencias electorales en Sinaloa, donde el año 

próximo se renovará la gubernatura, y, de acuerdo con los relatos de los 

morenistas en la entidad, la construcción de su candidatura tiene bases firmes. 

Sin embargo, desde hace tres semanas comenzaron a aparecer mensajes en 

redes sociales que aseguran que el presidente de la Comisión de Educación del 

Senado de la República no se lanzará para la candidatura y es necesario 

impulsar a otras personas. 

De igual forma, al senador por Michoacán, Cristóbal Arias Solís, le sacaron una 

campaña en contra para señalarlo como golpeador de mujeres, la cual se 

presentó después de que las encuestas de intención de voto lo posicionan por 

arriba de Raúl Morón, quien es el actual presidente municipal de Morelia. 

Consejero de Petróleos Mexicanos (Pemex) y suplente del senador Cruz Pérez 

Cuéllar, el morenista Rafael Espino de la Peña crece en intención de voto en sus 

aspirantes a la gubernatura de Chihuahua, que ya lo colocan en primer lugar. 

Sin embargo, desde hace tres semanas comenzó a ser criticado en redes 

sociales, porque no se ha separado de su cargo público, pero ya emprende 

actividades encaminadas a afianzar su candidatura. 

En ese sentido, destaca el hecho de que las críticas en contra de Espino de la 

Peña no provienen de otras fuerzas políticas, sino de personas identificadas con 

Morena. 



Pero no sólo en las entidades donde habrá elecciones se registran estas disputas 

internas entre militantes morenistas. 

En Campeche la situación llegó a las agresiones físicas. Hace solamente unos 

días se registró un pleito a golpes entre militantes morenistas por la disputa del 

poder en el partido a nivel estatal. 

Desde finales de 2018, Patricia León López es secretaria general en funciones 

de presidenta de Morena en Campeche. 

En junio fue destituida por la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del 

partido, pero ella se inconformó y fue restituida en el cago. Hace unos días un 

grupo opositor a ella promovió una reunión del partido donde nombró a un nuevo 

presidente. León López es parte del grupo político del senador Aníbal Ostoa, que 

a su vez hace equipo con Layda Sansores, por lo que está vivo el conflicto por 

la dirigencia estatal. 

Desde hace un mes, Morena en Quintana Roo se encuentra sumergido en un 

fuerte conflicto por la división interna entre los llamados fundadores, entre ellos 

el senador José Luis Pech, y los que son identificados como los “nuevos”, que 

con los políticos que vienen del PRI, del PAN y del Partido Verde, que se 

sumaron a Morena en 2018, pero que han desplazado a los llamados fundadores 

en la estructura formal del partido en el estado. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México debería apostar más por petroquímica 

que por refinación: expertos 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Karol García 

En comparación con el negocio de la refinación, la petroquímica ofrece mayores 

márgenes de rentabilidad, especialmente en su vertiente secundaria, lo que le 

da a este sector mayor atractivo como una apuesta de inversión, afirmaron 

expertos en el negocio de transformación de hidrocarburos. 

En el contexto de una inversión de 8,000 millones de dólares para la construcción 

de una nueva refinería de Petróleos Mexicanos (Pemex) que al 2023 tendrá una 

capacidad de proceso de 340,000 barriles diarios de crudo en Dos Bocas, en 

Tabasco, explicaron que además de la reducción de la demanda de combustibles 

en la era post Covid-19, los márgenes de utilidad de la refinación de petrolíferos 

no pasarán de 6% por cada barril de crudo que se utiliza, mientras que cadenas 

como la petroquímica secundaria para la elaboración de plásticos farmacéuticos 

arrojan márgenes de hasta 306% y otros como textiles avanzados para el sector 

de defensa de más de 180 por ciento. 

De este modo, dijeron, México está a tiempo de redirigir sus inversiones y 

convertirse en una potencia en materia de transformación industrial, tras el 

desmantelamiento que las administraciones anteriores llevaron a cabo en estos 

segmentos del negocio. 



Durante el webinar organizado por el colectivo de académicos ConCiencia 

ciudadana y moderado por El Economista, Adrián Duhalt, especialista en la 

dinámica energética en la Universidad de Rice, recordó que en la década de los 

80, México llegó a tener una utilización de 85% de su capacidad instalada de 

transformación industrial de petróleo, siendo un referente mundial en una 

industria con un promedio de utilización de 90% en los países más avanzados; 

sin embargo, la infraestructura de Pemex principalmente ubicada en el Sureste, 

poco a poco se fue sacando de operación hasta llegar a la situación actual en 

que el país se sitúa como importador neto. 

Con ello, el saldo comercial entre importaciones y exportaciones de estos 

productos pasó de 975 millones de dólares negativos que se registraban en 

1993, a 15,966 millones de dólares negativos en 2019. En valor, las 

importaciones de estos productos aumentaron con ello nada menos que 3.7 

veces en los últimos 20 años, pasando de los 5,695 millones de dólares que se 

registraban en 1999, a 21,542 millones de dólares en 2019. En ese lapso, la 

producción petroquímica de Petróleos Mexicanos cayó de 8 a 3 millones de 

toneladas anuales de productos y se sacó de operación a cuatro centrales 

petroquímicas: Escolín y Pajaritos, en Veracruz, Camargo, en Chihuahua, y Tula, 

en Hidalgo. 

En tanto, desde hace algunos años, empresas nacionales entre las que destaca 

Saudi Aramco de Arabia Saudita, junto con las de otros países de la región Asia 

Pacífico como India, China, Corea del Sur, Qatar e Indonesia, llevan a cabo más 

de 20 reconversiones de plantas para pasar de un uso de 20% del crudo hasta 

80% para insumos petroquímicos. 

Lo anterior, porque además de la destrucción de la demanda de combustibles 

por la crisis de movilidad del Covid-19, el consumo de gasolinas ha caído en más 

de 6% en los últimos años, volumen que no se recuperará pero que además 

continúa a la baja por la penetración cada vez mayor de los autos eléctricos en 

los países desarrollados y la necesidad que las nuevas normalidades tras la 

pandemia traerán hacia una transición a renovables más agresiva. 

Por ello, consideró que las inversiones para actividades de refinación “son 

recursos que podrían utilizarse en negocios con más valor, que se invertirían 

para generar más dinamismo en cadenas productivas que en el largo plazo son 

mucho más rentables, como se observa en la tendencia global”, aseguró Duhalt. 

Por tanto, es momento de que en el país se tomen decisiones pragmáticas, como 

el uso de la capacidad petroquímica instalada y en desuso que genera costos 

fijos para Pemex, además de alianzas con productores privados, como en la 

planta de polietilenos Etileno XXI de Coatzacoalcos, cuya problemática de falta 

de gas etano se solucionaría mediante una terminal de importación de este 

insumo en la entidad, junto con el aumento en la producción de gas natural de 

Pemex, explicó. 

 

Márgenes altísimos 

 

Erik Sánchez Salas, director de Desarrollo de Negocios en IHS Markit México, 

explicó a su vez que hoy en día los márgenes de utilidad del negocio de la 

refinación en el mundo no pasan del 6% y en México hasta el año pasado 



promediaron el 4% por cada barril de crudo que se utiliza. Mientras tanto, el 

margen promedio de la petroquímica es de 12% y en las cadenas secundarias 

de mayor sofisticación como los plásticos para uso farmacéutico llega a 306% y 

otros como textiles para el sector de la defensa llegan a 180 por ciento. 

“Son márgenes altísimos, en el mundo hay ejemplos claros de utilización de los 

insumos hidrocarburos para cadenas de mayor rentabilidad. Japón sería el mejor 

ejemplo, porque tenemos a un país que no produce ni crudo ni gas, pero es el 

líder regional en exportaciones de productos terminados de alta especialización”, 

dijo. 

Respecto a la actual decisión de no llevar a cabo actividades de fractura 

hidráulica para exploración y posterior extracción de hidrocarburos no 

convencionales, principalmente gas natural, el experto recordó que no existe una 

prohibición explícita porque con ésta se tendrían que sacar de la cartera de 

activos de Pemex alrededor de 30% de sus reservas. Así, se pueden utilizar las 

técnicas más avanzadas en el mundo, que prácticamente no incluyen uso de 

agua y son capaces de reducir los efectos contaminantes en la medida en que 

se lleven a cabo procesos de protección al medio ambiente. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena busca militarizar la ciberseguridad 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Rafael Ramírez 

Los ciberdelitos van en aumento en México y los legisladores buscan soluciones 

para frenarlo. Actualmente hay tres propuestas sobre la mesa que van desde 

penas de cárcel hasta dejar la vigilancia del ciberespacio en manos del Ejército. 

Esta última es iniciativa del diputado federal de Morena, Javier Salinas Narváez, 

y forma parte de la agenda que su bancada impulsará en el actual periodo 

legislativo, es decir, de septiembre de 2020 a agosto de 2021. 

Su propuesta perfila reformar el artículo 73 de la Constitución, para establecer el 

concepto de defensa de la “ciberseguridad” y estipular que sea “un esfuerzo que 

debe darse para proteger a la sociedad, en la que estarían involucradas 

instituciones importantes como la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina, entre 

otras, reforzando los mecanismos de prevención e investigación del delito”. De 

este modo, la ciberseguridad sería una más de las tareas que la cuatroté plantea 

delegar a las fuerzas armadas. 

Organizaciones de derechos humanos en Internet, como la R3D, han externado 

su preocupación por la intención de darle a los militares las facultades de 

vigilancia ya que esto podría contravenir la función constitucional para la cual fue 

diseñado el Ejército que en tiempos de paz. 

La propuesta de Salinas Narváez no es la única en vías de ser analizada. En la 

Cámara alta, el senador del PRD, Miguel Ángel Mancera, presentó una iniciativa 

a principios de septiembre para crear la Ley General de Ciberseguridad. 



Esta plantea castigar con ocho a 12 años de prisión y multas que van de 800 a 

2 mil veces la unidad de medida y actualización vigente “a quien lleve a cabo 

modificaciones no autorizadas en los sistemas informáticos que tengan como 

consecuencia la generación de una vulnerabilidad”. 

El ex jefe de Gobierno capitalino plantea además castigar a quien distribuya, a 

través del ciberespacio, programas, códigos u otro tipo de información con el fin 

de generar o aprovechar vulnerabilidades en los sistemas informáticos. Y 

castigar con hasta 20 años de prisión y multas hasta de tres mil unidades de 

medida, a quien “afecte la disponibilidad, la integridad y la confidencialidad de 

los datos o sistemas de infraestructura informática crítica o que con ánimo de 

conseguir un lucro o provecho, amenace al Estado con daños físicos o 

patrimoniales a datos, sistemas o infraestructura informática crítica, ya sea por 

vía telefónica, comunicación electrónica o cualquier medio físico o electrónico”. 

Otra propuesta que va alineada con la iniciativa de Mancera Espinosa, pero 

planteada en San Lázaro, es la de la diputada Eugenia Hernández, que propone 

reformar la Ley de Seguridad Nacional y catalogar los ataques cibernéticos como 

amenazas a la seguridad nacional. 

Esta propuesta, argumentó la legisladora morenista, surgió a raíz del ataque a 

Pemex, donde los piratas cibernéticos trataron de secuestrar la información de 

la paraestatal y exigieron cinco millones de dólares para devolverla. 

“Estarían involucradas la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina”, Iniciativa de 

Morena 

 

México, de los más atacados 

 

De acuerdo con datos de diversas empresas especializadas, México es uno de 

los países que más sufre ataques cibernéticos. Solo entre enero y junio de este 

año, sufrió 3.1 mil millones de intentos de ciberataque. 

La firma global KPMG advierte que nuestro país ocupa el tercer sitio a nivel 

global con más ataques de piratas informáticos, y la compañía Cyber Edge ubica 

a México como el primer país del orbe donde los delincuentes concretan más 

ataques sus cibernéticos. 

Estos ataques —entre los que destacan fraudes electrónicos, secuestros de 

información, robos de identidad e intrusión en sistemas computacionales— 

cuestan al país mucho dinero. De acuerdo con estimaciones del Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID) y la Organización de Estados Americanos 

(OEA), las pérdidas en México por ciberataques puede alcanzar la cifra de 9 mil 

millones de dólares al año. 

“La región de América Latina y el Caribe aún no está suficientemente preparada 

para enfrentar los ataques que se producen en el ciberespacio”, advierten ambos 

organismos en su más reciente informe “Ciberseguridad: Riesgos, Avances y el 

Camino a Seguir en América Latina y el Caribe”. 

Para este año se prevé que la cifra de ciberdelitos aumente más debido al 

incremento de las transacciones digitales por la pandemia de Covid-19. Amaury 

Fierro, CEO de OSINT Latinoamérica, estima que hasta agosto de 2020, el 

promedio global de ataques cibernéticos en México creció entre 27 y 32 por 

ciento con respecto al mismo periodo de 2019. 



 

También hay cifra negra 

 

Luis Vázquez de la Paz, catedrático de la Escuela de Ciencias Sociales y 

Gobierno del Tecnológico de Monterrey, advierte que es difícil evaluar los costos 

de los ciberataques, pues como marca las empresas temen hacer público que 

sus sistemas fueron vulnerados, especialmente si se trata de bancos y 

compañías de seguros. 

Sobre las propuestas de los legisladores, Vázquez de la Paz considera que sí es 

necesario construir un marco jurídico para prevenir y castigar los delitos en línea. 

Sin embargo, ve como un problema que los legisladores intervengan con el 

principio de neutralidad de la red, es decir el principio que promueve que todo el 

tráfico de Internet debe ser tratado igualitariamente. De no respetar ese principio, 

menciona, pasaría lo que ocurre en países como China, donde el gobierno 

determina los contenidos que la población puede ver, lo cual “va en detrimento 

de la calidad del internet y de los propios derechos humanos de las personas”. 

El especialista ve como positivas normas que den seguimiento a los ataques y 

que sumen personal y recursos a combatir los delitos en la red, pero si estas 

leyes, dice, van a centralizar las decisiones sobre qué es bueno o malo en la red, 

sí representarían un problema importante. 

En México, los últimos ciberataques se enfocaron en dependencias públicas 

como Banxico, Pemex y las secretarías de Economía y de Hacienda Crédito 

Público, así como empresas privadas y bancarias, entre ellas, Banco Azteca, 

Bancomer y Seguros Axa. 

Se calcula que, tan sólo en 2018, el costo que sufrió cada empresa que tuvo un 

ataque cibernético fue de dos millones y medio de pesos. El caso emblemático 

ese año fue el de la compañía de Seguros AXA cuando, el 23 de octubre, tuvo 

una pérdida económica de alrededor de 57 millones de pesos debido a un ataque 

a sus sistemas de conexión con el Sistema de Pago Electrónico (SPEI). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La UIF, dispuesta a fiscalizar comicios de 2021 

Lunes 21 septiembre 2020 / Mirna Servín Vega 

Para blindar los comicios del próximo año, la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público puede colaborar con el 

Instituto Nacional Electoral (INE) en cualquier tipo de procedimiento de 

fiscalización o de detección de riesgo de algunas personas vinculadas con 

partidos políticos o candidaturas, aseguró el titular de la UIF Santiago Nieto 

Castillo en el foro internacional El derecho a la información en la era digital y la 

protección de otros derechos humanos, organizado por el Instituto de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública de la Ciudad de México (Info). 

He platicado con el consejero presidente del INE Lorenzo Córdova y la UIF está 

en la disposición de poder colaborar en cualquier tipo de procedimiento de 

fiscalización o detección de riesgo pero, por supuesto, sólo si hay una solicitud 

por parte del INE, para respetar la autonomía de ese órgano constitucional. 

Nieto Castillo refirió que se debe pensar en la integridad del proceso electoral 

con acciones para combatir los efectos negativos que se viven en los comicios y 

que, en muchas ocasiones, son metaelectorales. 

No debemos sobrecargar a instituciones como el INE o los institutos locales, sino 

debemos entender que parte de la problemática actual del modelo de la 

democracia pasa por problemas que son metaelectorales, y me refiero a la 

corrupción o a la presencia del narcotráfico en las campañas. 

Dijo que el ataque a este tipo de prácticas es un tema que no se puede encargar 

de forma directa o única a las autoridades electorales, porque implica cuestiones 

de seguridad, de prevención del delito, de procuración e impartición de justicia. 

El funcionario refirió que la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, la 

Fiscalía Anticorrupción, la Auditoría Superior de la Federación, la UIF, así como 

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, deben colaborar con las autoridades 

electorales para un mejor desempeño de sus actividades. 

El titular de la UIF destacó que la corrupción que impacta en la materia comicial 

se da en tres vías: cuando los empresarios financian campañas electorales para 

contrataciones futuras; cuando se desvían fondos, bienes o servicios federales, 

estatales o municipales para los procesos, y cuando los grupos de la 

delincuencia organizada financian a los candidatos para tener el control 

territorial, sobre todo en los ámbitos municipales. 

Esas problemáticas, vinculadas con la corrupción, vinculadas con la delincuencia 

organizada, no pueden enfrentarse solamente desde la autoridad electoral, sino 

que es necesario que el Estado mexicano tenga una política criminal de combate 

a este tipo de conductas, y eso incluye la parte de seguridad, de prevención del 

delito, de procuración e impartición de justicia y la parte relacionada con la 

ejecución de penas, destacó. 
 



 

Prevén nueva fase de ajustes a prestaciones y 

salarios en empresas 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

Ante el alargamiento de la pandemia de COVID-19 que acumula seis meses y la 

falta de apoyos fiscales al empleo, las empresas preparan una segunda etapa 

de ajustes a salarios y prestaciones, de modificación de condiciones generales 

de trabajo, e incluso de despidos, esto último en el caso de empleadores que no 

habían recortado plantillas, pero que hoy valoran esa alternativa ante la lenta 

reapertura. 

Expertos entrevistados por El Financiero coincidieron en que se están agotando 

los convenios laborales entre empresas y trabajadores firmados en marzo, por 

lo que, a seis meses de haber iniciado esos acuerdos, es necesario revisar 

plantillas laborales y tomar nuevas medidas o convertir en definitivas algunas 

acciones como la reducción de remuneraciones. 

Jorge Sales Boyoli, coordinador del Comité de Derecho Laboral de la Asociación 

Nacional de Abogados de Empresa (ANADE), sostuvo que en muchos centros 

de trabajo sigue habiendo una reducción salarial, por lo que no se han 

recuperado los niveles de sueldos, además, varias empresas están migrando a 

modificar condiciones laborales a la baja, o a no regresar a las condiciones 

laborales previas a la emergencia sanitaria. 

“Hay un sector de empresas que está prolongando o modificando otra vez las 

condiciones de trabajo como una consecuencia económica de la pandemia, y 

luego hay otro sector de empleadores que hay que mirar con atención porque 

está recurriendo a despidos o a reducciones de salario, ya no temporal sino 



permanente; diría que las estrategias ahora se están diversificando dado que 

esta crisis será una crisis de empleos prolongada”, advirtió el experto. 

Fernando Yllanes, presidente de la Comisión de Seguridad Social y Recursos 

Humanos de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), apuntó que, 

ante la ausencia de apoyos fiscales al empleo, cada día es menor la capacidad 

económica de las empresas para soportar los efectos de la pandemia, lo que 

aleja la recuperación económica y que regresen las condiciones de trabajo antes 

del COVID-19. 

“Muchas empresas de plano ya están por decidir que no van a continuar con los 

trabajadores, no están pensando en reactivación, sino en lo que se tiene. Se 

están agotando los acuerdos de reducción de salarios y de permisos sin goce de 

salario a trabajadores, o de trabajadores sin cobrar sus salarios, pero dejándolos 

en el IMSS; ni los trabajadores pueden seguir así, ni las empresas tampoco”, 

subrayó. 

 

No hay para cuándo 

 

En marzo, cuando se comenzaron a tomar las primeras medidas de 

confinamiento por la pandemia de COVID-19, la información oficial apuntaba a 

que podría haber una reapertura a partir de julio, sin embargo, la curva de 

contagios y fallecimientos sigue en ascenso. 

A cifras del domingo, la Secretaría de Salud informó que en México se reportaron 

697 mil 663 casos de COVID-19 activos, mientras que el número de muertes se 

ubicó en 73 mil 493. Las autoridades han advertido que si la curva no baja, un 

rebrote en octubre podría llevar a endurecer de nueva cuenta las medidas de 

confinamiento. 

Mauricio Reynoso, director general de la Asociación Mexicana en Dirección de 

Recursos Humanos (AMEDIRH), señaló que muchas empresas ya tomaron la 

decisión de hacer home office lo que resta del año, mientras que hay un grupo 

de empleadores que durante los primeros meses de la pandemia no modificaron 

compensaciones, pero que ahora ya evalúan esos cambios. 

“Si sigue esto, sí habrá empresas, sobre todo medianas, que consideren manejar 

convenios individuales para un esquema de compensación reducido, y en cuanto 

a los salarios, las industrias con cierta reactivación comienzan a regresar los 

salarios reducidos gradualmente, pero hay otras que no lo habían hecho y ya lo 

están considerando porque su actividad no tiene una clara reactivación”, refirió. 

La última encuesta realizada por OCCMundial a empleados (primera quincena 

de septiembre) mostró que 84 por ciento de las MiPymes están enfrentando 

efectos negativos provocados por la pandemia, mientras que 9 por ciento de 

estas tuvo un impacto positivo por el giro de su negocio y 7 por ciento no ha 

presentado ningún impacto ni en su operación ni en su plantilla. 

Los empleados encuestados que afirmaron que las MiPymes en las que laboran 

han tenido efectos adversos, señalaron que los mayores impactos se han 

registrado en la caída de las ventas, reducción salarial, despidos, disminución de 

la producción, riesgo de cierre del negocio o cierre total de las operaciones. 

Asimismo, el Termómetro Laboral de OCCMundial arrojó que 78 por ciento de 

las empresas está enfocada en sobrevivir y continuar con sus operaciones, 



buscando incluso que el mismo personal ayude con nuevas funciones sin pagos 

extra, por lo que en los próximos meses no prevén bonos o incrementos 

salariales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Relacionan a 8 bancos que operan en México con 

actividades sospechosas 

Domingo 20 septiembre 2020 / Redacción 

La investigación FinCEN Files, realizada por el Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus sigla en inglés) y donde se documenta 

cómo a través de bancos globales en Estados Unidos se realizaron operaciones 

sospechosas equivalentes a 2 billones de dólares en casi 18 años, expone 57 

transacciones relacionadas con ocho entidades bancarias que operan en 

México. 

De acuerdo con la información, éstas 57 operaciones, realizadas entre el 2000 y 

el 2017, fueron clasificadas como sospechosas por la Red de Control de Delitos 

Financieros de Estados Unidos (FinCEN), es decir que podrían significar algún 

indicio delictivo. El monto documentado recibido, vía los bancos en México, 

equivale a poco más de 338,000 dólares y el enviado a más de 5 millones. 

“Los documentos secretos del gobierno de Estados Unidos revelan que 

JPMorgan Chase, HSBC y otros grandes bancos han desafiado las medidas 

enérgicas contra el lavado de dinero al transferir asombrosas sumas de efectivo 

ilícito para personajes oscuros y redes criminales que han extendido el caos y 

socavado la democracia en todo el mundo”, se puede leer en la investigación. 

Si bien, la investigación presentada por el ICIJ no aborda algún caso relacionado 

con un personaje mexicano, sí revela que, dentro de los 2,100 informes 

analizados, existen 57 operaciones sospechosas que están relacionadas con 

ocho entidades bancarias con operación en México, mismas que fueron 

procesadas por cinco bancos corresponsales en Estados Unidos como China 

Investment Corporation, Deutsche Bank, Bank of New York, Valley National Bank 

y Standard Chartered. 

 

Destino y origen 

 

Estas transacciones pasaron por EU, pero tuvieron un destino u origen en 

bancos de otros nueve países, como Reino Unido, Alemania, Suiza, Suecia, 

Chipre, entre otros. 

La información detalla que se recibieron, vía nueve operaciones sospechosas, 

alrededor de 323,980 dólares a cuentas alojadas en Banorte, mismo banco por 

el cual se enviaron, en una transferencia, 60,000 dólares. 

Se documentaron dos  envíos realizado a través de BBVA, por 192,000 dólares, 

así como 21 transferencias, originadas desde Citibanamex, por 3.2 millones de 

dólares. 

Desde BanBajío se enviaron, 1.4 millones de dólares en 13 operaciones que 

pasaron por distintos bancos de EU que llegaron a entidades como el Deutsche 

Bank y Hellenic Bank. 



Otro de los bancos que aparece en la lista es Actinver, con una operación de 

recepción  de 38,000 dólares. Además, vía CIBanco, se realizaron siete 

operaciones que significaron en conjunto, el envío de 22,472 dólares y la 

recepción de 14,750 dólares. 

Por Banco Base llegaron 14,502 dólares y por Banco Santander 8,985 dólares. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Chihuahua contradice las cifras oficiales de 

Conagua 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Paloma Sánchez 

Chihuahua. - René Almeida Grajeda, secretario de Desarrollo Rural del Gobierno 

del estado de Chihuahua, aclaró que de acuerdo con los reportes de la Estación 

Hidrométrica del Conchos, que contabiliza las aportaciones al Río Bravo, del 25 

de octubre de 2015 al 20 de septiembre de 2020 se han entregado 857 millones 

de metros cúbicos, equivalente a 46% de toda el agua entregada de México a 

Estados Unidos, cifra que contradice a la información generada por la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) en la que menciona que Chihuahua solo ha 

aportado el 17% de agua entregada a Estados Unidos dentro del Tratado del 94. 

“En la estación hidrométrica Conchos que está en el Río Bravo, debemos traer 

857 millones de metros cúbicos del 25 de octubre de 2015 al 20 de septiembre 

de 2020, que equivale al 46% de lo ya entregado México a los Estados Unidos”, 

afirmó Almeida Grajeda. 

En ese sentido, explicó que la Conagua publicó que a Estados Unidos se le 

debían 319 mm3, si se le descuenta a 2,158 mm3 que se deben entregar al 24 

de octubre del 2020, desde el 25 de octubre del 2015, quiere decir que se han 

pagado 1,839 mm3. De acuerdo a la publicación de medios, pues se destacó 

que Conagua no ha dado esa cifra oficialmente. 



“Si hemos entregado 839 mm3 a Estados Unidos, y a Chihuahua le han medido 

en la estación hidrométrica Conchos 857 mm3, equivale al 46% de lo entregado. 

Chihuahua ha aportado el 46% de lo entregado hasta este momento, reiteró. 

Esta información se da tras la mega manifestación que se llevó a cabo el día de 

ayer en el municipio de Delicias, en donde líderes del movimiento por la defensa 

del agua convocaron a los cientos de ciudadanos que asistieron al mediodía en 

el círculo del reloj público, sitio de donde partió la manifestación hacia la presa 

La Boquilla. 

El mitin tuvo la presencia de alrededor de 500 y 600 pobladores de diferentes 

estados del país que arribaron al centro cívico de la ciudad para mostrar su 

respaldo a la lucha iniciada por los productores agrícolas, pero más gente llegó 

después, incluyendo agricultores de los municipios de López, Villa Coronado y 

Namiquipa, así como representantes de medios comunicación con cobertura 

nacional. 

Como si se tratara de una fiesta del Grito de Independencia, la mayoría de los 

presentes ondearon banderas patrias de diferentes tamaños y llevaban puestos 

sombreros vaqueros, mientras que algunos calzaron distintos distintivos como el 

de charro. 

“Seguiremos buscando de manera reiterativa el diálogo”, René Almeida / 

Secretario de Desarrollo Rural de Chihuahua 

Poco antes de la conglomeración, un helicóptero de la Policía Federal sobrevoló 

la ciudad, en tanto que algunas patrullas de la Guardia Nacional recorrieron las 

calles del Centro, lo que generó cierta inquietud entre los pobladores que se 

reunieron para apoyar a los agricultores. 

Alexa Jiménez, representante del grupo de mujeres defensoras del agua, pidió 

un minuto de silencio en memoria de Yéssica Silva, la mujer victimada por 

elementos de la Guardia Nacional el pasado 8 de septiembre en Delicias. 

Después de esto la gente coreó varias veces “¡justicia, justicia!”, al mismo tiempo 

que palmeaban con las manos. 

“El asesinato de “Yessi” es un hecho desgarrador, no sólo para sus hijos, para 

su familia, para su esposo, sino para toda la región, para todo un estado; 

Chihuahua está de luto, pero no podemos permanecer de brazos cruzados ante 

semejantes injusticias; se lo debemos a Yessi, se lo debemos a sus hijos, a su 

esposo, a su familia, y se lo debemos a Chihuahua. Que no caiga una gota más 

de sangre mexicana y que no caiga no una gota más de agua de nuestras presas; 

mientras estemos unidos hay esperanza para Chihuahua y justicia, es lo 

queremos”, expresó Alexa. 

Por su parte, Martín Parga, asistente técnico de la Asociación de Usuarios de 

Riego del Estado de Chihuahua (AURECH), alertó que otro peligro se cierne 

sobre los agricultores: la nueva Ley General de Agua que se prepara en el 

Congreso de la Unión, y por la cual se pretende desaparecer la administración 

de los distritos vía ciudadanos, y dijo pone en riesgo los subsidios a la energía 

eléctrica y disminuye a cinco años el periodo de la concesión a los productores. 

Por su parte, la periodista Beatriz Pagés dijo que “Los agricultores exigen la 

liberación de sus compañeros detenidos, el retiro de las carpetas de 

investigación; no aceptamos que se siga utilizando la Unidad de Inteligencia 

Financiera con fines políticos, y se trata a los líderes de un movimiento justo, 



como si fueran delincuentes”. El mitin concluyó con la entonación del Himno del 

Estado de Chihuahua. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tras amenaza de Trump, México dice estar 

comprometido con lucha antinarco 

 

Domingo 20 septiembre 2020 / Manrique Gandaria  

El gobierno de México dijo este domingo que está comprometido en la lucha 

contra el narcotráfico luego de que el presidente estadounidense, Donald Trump 

amagara con penalizar al país si no aumentaba sus esfuerzos en ese sentido. 

"La actual administración ha mantenido su compromiso para combatir el 

narcotráfico y la violencia asociada con este fenómeno con todos los recursos 

legales disponibles", dijo la cancillería mexicana en un comunicado. 

El gobierno federal señaló que desde el inicio de la Administración se reformuló 

la atención al problema de las drogas, y a través de la creación del Grupo de Alto 

Nivel de Seguridad (GANSEG) entre México y Estados Unidos se ha llevado un 

análisis conjunto de rutas de tráfico desde y hacia México; como la identificación 

y desarticulación de redes criminales; la mitigación y monitoreo de fentanilo y 

otras drogas sintéticas. 

En un balance de las principales acciones que hace para combatir el tráfico ilícito 

de drogas por el territorio nacional, señala que con el país vecino ha impulsado 

acciones tendientes a la identificación y destrucción de laboratorios de drogas 

sintéticas, la estandarización de las metodologías para el análisis de sustancias 

y precursores químicos y la realización de diagnósticos sobre el uso de fentanilo 

y otras drogas sintéticas. 



De esta forma, afirma, la coordinación de las Secretarías de la Defensa Nacional, 

de Marina y de Seguridad y Protección Ciudadana, en lo que va del año se 

eliminaron mil 813 hectáreas de marihuana y nueve mil 943 hectáreas de 

amapola. 

También se aseguraron 185 kilos de marihuana, 20,069 kilos de cocaína, 315 

kilos de heroína, 260 kilos de goma de opio, 19 mil 79 kilo de metanfetamina y 

mil 40 kilos de fentanilo. 

El gobierno mexicano ha emprendido acciones para el debilitamiento financiero 

de los grupos criminales, logrando asegurar 12 millones 121 mil 742 dólares y 

101 millones 45 mil 190 pesos, sin contar las acciones de la Unidad de 

Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, como el 

operativo “Agave Azul” que permitió el bloqueo de cuentas de personas 

vinculadas al Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG). 

El gobierno mexicano sostiene que colabora con la Oficina de las Naciones 

Unidas Contra la Droga y el Delito (ONUDD) en el desarrollo de los proyectos 

MEXK54 “Sistema de monitoreo de cultivos ilícitos en el territorio mexicano” y 

MEXW34 “Fortalecimiento del proceso de recolección de datos de actividades 

de erradicación” que reflejan una mayor erradicación de plantíos ilícitos y una 

estimación menor de la existencia de estos dentro del territorio nacional. 

Por otra parte, sostiene que se ha dado prioridad al problema de las drogas por 

interés propio; sin embargo, es claro que, por tratarse de un desafío 

transnacional, la atención adecuada al problema de las drogas requiere de la 

cooperación internacional. 

A finales de agosto de 2019 los Gobiernos de México y Estados Unidos 

acordaron la creación del Grupo de Alto Nivel de Seguridad (GANSEG) como un 

canal único para atender prioridades comunes de seguridad. Como parte de la 

amplia agenda de temas, se estableció el Subgrupo Binacional de Política de 

Drogas al interior del GANSEG, a fin de fomentar la cooperación bilateral en la 

lucha contra las drogas. 

A la fecha, se han realizado un aproximado de 30 reuniones de coordinación 

interinstitucional entre homólogos de México y Estados Unidos, así como con 

representantes de la ONUDD, con el propósito de avanzar asuntos prioritarios 

contra las drogas, como el fortalecimiento de las capacidades operativas para la 

detección de sustancias ilícitas. 

La respuesta viene días después de que Trump señalara en un memorando 

publicado por la Casa Blanca que a menos que el gobierno mexicano demostrara 

progreso en la lucha antinarco, "correrá un grave riesgo de que se concluya que 

no ha cumplido de manera demostrable sus compromisos de control de drogas". 

En una primera reacción, López Obrador había evitado una respuesta directa al 

señalar que su gobierno tiene una muy buena relación con la administración 

Trump. 

Durante su conferencia de prensa matutina del 17 de septiembre, López Obrador 

dijo que el memorando de Trump "es un punto de vista que se respeta". 

El presidente estadounidense ya había advertido en 2019 al gobierno de López 

Obrador que se planteaba descertificar a México en su lucha antinarcóticos, lo 

cual implica un cese de la asistencia financiera y del respaldo de Washington en 

organismos internacionales. 



México es la fuente de casi toda la heroína y metanfetamina incautada en 

Estados Unidos y una ruta de tránsito para la mayor parte de la cocaína 

disponible en el país, según agencias estadounidenses. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instauraron partidos un régimen de corrupción 

en el sexenio pasado 

 

Lunes 21 septiembre 2020 / Elba Mónica Bravo, Laura Gómez Flores, Rocío González 

Alvarado, Sandra Hernández García, Josefina Quintero Morales, Bertha Teresa 

Ramírez, Ángel Bolaños Sánchez y Alejandro Cruz Flores 

En la Ciudad de México no hay oposición porque está moralmente derrotada, 

afirmó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. Agregó que en el anterior 

sexenio los partidos políticos se asociaron para consolidar un régimen de 

corrupción y traicionaron a la ciudadanía. 

En entrevista remota con la redacción de la sección Capital de La Jornada con 

motivo de su segundo año de gobierno, admitió que la capital del país vive una 

crisis económica muy difícil generada por una pandemia, no por el gobierno, de 

allí que el proyecto de presupuesto para el próximo año se elabora con base en 

una caída de los ingresos en 8 por ciento, y se reforzará la política de austeridad 



con recortes al gasto corriente, con los que se prevé obtener 10 mil millones de 

pesos. 

Pese a lo anterior, resaltó, su administración ha destinado recursos para apoyar 

directamente a las personas más vulnerables, así como la entrega de créditos a 

pequeñas y medianas empresas para sortear las afectaciones generadas por la 

emergencia sanitaria; sin embargo, sostuvo que no se pueden condonar 

impuestos porque la ciudad también tiene que tener ingresos. 

Desde su oficina en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, insistió en que se han 

logrado avances importantes en materia de seguridad pública, y criticó que haya 

algunas organizaciones civiles que pretenden presionar al gobierno con la 

difusión de notas negativas para obtener apoyos económicos, pero advirtió que 

eso se acabó y que no se puede callar a las personas con billetazos. 

La titular del Ejecutivo local expresó que los capitalinos han vivido una situación 

sumamente difícil por la pandemia, por lo que se pronunció por evitar su uso 

político en temas como el número de decesos. Hay víctimas, y hay que darles 

todo el apoyo, subrayó. 

 

Se acabaron los moches 

 

Sheinbaum Pardo manifestó que con la Cuarta Transformación se ha cambiado 

la forma de hacer política en el país, al asegurar que se acabaron los moches en 

la Cámara de Diputados y en el Congreso de la Ciudad de México y con 

gobiernos más austeros, y afirmó que respetará las libertad de expresión de 

todos los partidos políticos, a diferencia de lo que (ella) vivió durante su campaña 

en 2018, y lo que buscamos son elecciones limpias. 

–¿Está conforme con que no exista oposición en la Ciudad de México? 

–En la ciudad no hay oposición porque creo que está moralmente derrotada. (Los 

partidos) se asociaron para consolidar un régimen de corrupción, traicionaron a 

la ciudadanía durante el periodo de 2012 a 2018, y eso es una responsabilidad 

de ellos. Morena, con sus dificultades, lo que ha hecho es respaldar el proyecto 

de la transformación en la ciudad y en el país. Creo que tenemos que avanzar 

hacia formas distintas de hacer política, particularmente los militantes de 

Morena. 

–¿Y cómo ve el futuro político de la ciudad? 

–Creo que hay un reconocimiento al trabajo que hemos hecho; faltan muchas 

cosas por hacer, pero hay un reconocimiento de que nos hemos dedicado a 

gobernar y a trabajar junto con la ciudadanía, con las alcaldías. Se consolida 

cada vez más el proyecto de transformación en la ciudad, aún en las condiciones 

difíciles de la pandemia que estamos viviendo. 

 

Covid-19, prioridad 

 

–¿Cuánto tiempo más puede aguantar la ciudad en semáforo naranja? 

–Tenemos que mantener un balance entre la salud y la situación económica y 

estamos buscando distintos mecanismos que nos permitan entrar a un esquema 

de mayor reducción en hospitalizaciones por medio de lo que nos ha funcionado 

mucho, que es la atención a las colonias que más casos de Covid tienen; 



estamos fortaleciendo esta estrategia y espero, si no en esta semana la próxima, 

podamos avanzar mucho más. 

Expresó que la atención al Covid-19 es prioritaria, pero que no se pueden 

abandonar los compromisos con la ciudadanía, pues eso significaría cerrar las 

posibilidades de futuro y la esperanza de la ciudad. 

De allí que, subrayó, se continúa con las obras de infraestructura planeadas con 

el aval de la mayoría de los vecinos, como en el caso del hospital de Cuajimalapa 

o el puente vehicular Cuemanco-Xochimilco, aunque, admitió, hay pequeños 

grupos que se oponen. 

Si este gobierno ha hecho algo es acercarse a la ciudadanía. Lo que buscamos 

no es imponer, sino consensuar los proyectos, pues unanimidad no siempre va 

a haber. 

Sheinbaum agregó que la economía tiene que reactivarse, pero también de abajo 

hacia arriba, no como normalmente se hacía en el periodo neoliberal, que en 

realidad lo único que provocó fue mayor desigualdad. 

Antes se apoyaba a los bancos, a las grandes empresas, de manera totalmente 

opaca. Tan es así que tenemos casos como el Fobaproa o la privatización del 

sector energético, que se vio asociado a una enorme corrupción, o empresas 

trasnacionales que nunca pagaron impuestos y es primera vez que los están 

pagando, expresó. 

Se trata, subrayó, de terminar con la desigualdad social, y señaló que así como 

los proyectos de infraestructura en el sureste del país que realiza el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador son para disminuir la inequidad que 

se generó en esa zona del país, en el caso de la ciudad se está invirtiendo en 

Iztapalapa, donde está la población más vulnerable, es decir, de lo que se trata 

es generar una ciudad y un país con más justicia social. 

 

Reforzarán austeridad 

 

Sheinbaum indicó que la pandemia obligó al gobierno a recortar el gasto para 

2020 debido a la caída de ingresos, entre los cuales destacan mil millones de 

pesos menos correspondientes al transporte público, así como la disminución 

del impuesto a la venta de inmuebles, entre otros; por lo que se proyecta que 

para 2021 se mantenga el mismo techo de ingresos, lo que implica una 

disminución de recursos, principalmente en las áreas administrativas. 

–¿En qué áreas habrá recortes en el gasto corriente? 

–En todo lo que es el gasto de oficinas prácticamente no estamos comprando 

papel, se elimina cualquier gasto en combustible para funcionarios 

administrativos. Todo este gasto corriente se está reduciendo prácticamente a 

cero para que pueda haber recursos y terminar las obras que nos planteamos, 

el rescate ambiental y al mismo tiempo atender la pandemia. 

En la entrevista, la jefa de Gobierno informó que envió al Congreso de la ciudad 

una iniciativa de reforma a la ley para que el delito de corrupción no prescriba, 

pues se ha encontrado que el plazo para su investigación es de tres a cuatro 

años. 

Sobre sanciones a funcionarios que incurrieron en actos de corrupción, la 

mandataria aseguró que hay más casos que saldrán pronto a la luz pública. Sin 



mencionar el nombre, informó que recientemente se detuvo a un ex funcionario 

cercano al ex subsecretario de Capital Humano de la Secretaría de Finanzas, 

Miguel Ángel Vásquez, acusado de uso indebido de recursos. 

Comentó que en la Fiscalía General de Justicia continúan abiertas carpetas de 

investigación relacionadas con el proceder de servidores públicos. 

Incluso, señaló que hay algunas organizaciones civiles que recibían dinero en la 

pasada administración, que utilizan la crítica para ver si así reciben más 

recursos. 

–¿La han tratado de chantajear? 

–Digamos que hay algunas que buscan sacar notas negativas para que haya 

apoyo económico, y eso se acabó. Somos los primeros en defender la libertad 

de expresión y de manifestación, nadie piensa que hay que apoyar al gobierno 

en todo, y qué bueno, para eso es la democracia. 

En materia de seguridad, destacó que han habido avances tanto en la 

disminución de los delitos como en la implementación de protocolos en 

manifestaciones públicas, aplicación de programas sociales para alejar a los 

jóvenes de la delincuencia y el crimen organizado. 

Tras la denuncia de un presunto atentado en su contra, manifestó que hay que 

seguir trabajando porque uno no puede pensar que por una amenaza se tiene 

que cambiar la estrategia, al contrario, quiere decir que está funcionando. Cada 

vez hay mayor ética y mística en el trabajo de los policías, ese es nuestro 

compromiso. 

–¿Cómo ve el final de su segundo año de gobierno? 

–El reconocimiento de la ciudadanía va a venir si uno trabaja todos los días sin 

descanso para cumplir con el mandato que nos dio la voluntad popular en las 

urnas, que es construir un proyecto de ciudad, ser parte de la transformación del 

país y atender las dificultades que estamos viviendo. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La imagen de Estados Unidos se desploma en el 

mundo 

 

Domingo 20 septiembre 2020 / Redacción 

La imagen de Estados Unidos a nivel internacional se ha deteriorado desde que 

llegó Donald Trump a la presidencia del país en el 2017. 

De acuerdo con una encuesta de Pew Research Center, en promedio, 34% de 

los encuestados en 13 países (Alemania, Australia,  Bélgica, Canadá, Corea del 

Sur, Dinamarca, España, Francia, Italia, Japón, Países Bajos, Reino Unido y 

Suecia), expresaron tener una percepción positiva sobre Estados Unidos. 

En el Reino Unido solamente 41% de los encuestados tiene una opinión positiva 

de EU  (en el 2000 fue de 80%) y apenas  17% sobre Trump. En Francia 31% de 

los encuestados ve favorablemente al país norteamericano (en el 2000, 62%), 

un 26% en el caso de Alemania (78% en el 2000), los niveles más bajos desde 

que ambos países se enfrentaron con Washington por la guerra de Irak. 

Franceses y alemanes también dan una baja puntuación al presidente, solo 11% 

y 10% respectivamente confía en él. 

Las calificaciones de confianza en Trump se mantienen en una tendencia a la 

baja con una media de 16%, la evaluación más negativa se reportó en Bélgica 

con 9% y la más alta en Japón con 25% de aceptación. 

A medida que se acercan las elecciones presidenciales de Estados Unidos, muy 

pocos encuestados en Canadá, Europa o Asia-Pacífico confían en que Donald 

Trump hará lo correcto en los asuntos internacionales. 

El manejo de la pandemia de Covid-19 ha contribuido a hundir más la imagen 

del país. Sobre la pregunta específica en el manejo de la crisis sanitaria, en 



promedio, 53% de los encuestados en los 13 países dijo que ha sido muy mal 

menejada. 

La confianza en el presidente estadounidense es baja en la mayoría de los 

grupos demográficos, pero las personas con menos educación y los de la 

derecha del espectro ideológico tienden a tener más confianza en el manejo de 

los asuntos mundiales. 

Hay más castigo hacia Trump respecto hacia su predecesor, Barack Obama, 

especialmente en Europa Occidental. En Reino Unido, España, Francia y 

Alemania, las calificaciones de Trump son similares a las que recibió George W. 

Bush cerca del final de su presidencia. 

También en el índide de confianza comparado con los cinco líderes de Alemania, 

Francia, Reino Unido, Rusia y China, Trump figura en la última posición con solo 

16 por ciento. 

En las 13 naciones encuestadas solo el 15% dice que Estados Unidos ha hecho 

un buen trabajo para enfrentar el brote de Covid-19. 

 

Potencia económica 

 

Un promedio de 34% en los 13 países encuestados cree que EU es la principal 

potencia económica del mundo, mientras que casi la mitad (48%) dice lo mismo 

de China. 

Pocos de los encuestados europeos nombran a Estados Unidos como la 

principal potencia económica del mundo, la mayoría de los que sí lo hacen son 

los encuestados en Corea del Sur y Japón. 

Lo bueno: a Trump no le interesa el mundo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La sucesión de Sarita /2 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Sergio González Levet 

Faltan largos -o cortos, según quién- once meses para que haya el cambio en la 

Rectoría de nuestra Universidad Veracruzana, y los aires de fronda ya se dejan 

sentir en todos los campus y en todas las escuelas y oficinas. 

Los viejos empleados hacen sus cábalas alrededor de quienes son mencionados 

como posibles sucesores de la primera mujer Rectora que tuvo la máxima casa 

de estudios de Veracruz; los que se sienten con posibilidades enredan sus 

sueños en las noches y en el día imaginando una u otra situación en la que se 

verían metidos si llegaran a ocupar el puesto anhelado/ansiado. Y así… 

Un amigo lector me reprocha que en la entrega de “Sin tacto” del 14 de 

septiembre dije una inconsistencia: 

“Agregue usted a tres ex rectores: el recordado doctor Salvador Valencia 

Carmona, y con el mismo título, Víctor Arredondo Flores y Raúl Arias Lovillo.” 

Confieso mi culpa porque, como en efecto me recuerda mi cofrade universitario, 

ninguna persona que haya sido Rector, ya sea por uno o por dos periodos, puede 

volver a ocupar el cargo.  

Bueno, ni el recordado Juan Maldonado Pereda, si viviera, hubiera podido aspirar 

a dirigir los destinos de la UV porque fue Rector solamente diez minutos, durante 

la gubernatura de don Rafael Murillo Vidal. 



Rectifico entonces, y digo en cambio, eso sí con certeza, que ninguno los tres ex 

rectores aludidos puede estar en la lista de aspirantes, aunque bien caben en la 

de quienes ven con buenos ojos que sucediera a Sarita el doctor Jorge Manso 

Denes, Director del Centro de Investigaciones Cerebrales, a la que hay que 

agregar al bien recordado Rafael Hernández Villalpando. 

La lista no exhaustiva se puede completar con Martín Aguilar Sánchez, quien 

fuera Director del Instituto de Investigaciones Históricas y Sociales, y sería el 

candidato, digamos, de la izquierda universitaria si eso existe. 

Hay tres personajes que forman parte sustancial del bagaje histórico de la UV y 

deben ser nombrados, aunque en ellos pesa el dilema de la edad, que 

sobrepasan de acuerdo a lo que exige la Ley Orgánica de la UV: 

 

1. Luis Hernández-Palacios, miembro distinguido de una familia aún más 

distinguida para la Universidad, en la que están su padre, el añorado 

Rector don Aureliano Hernández Palacios, y sus hermanos la distinguida 

doctora y escritora Esther, y el actuario Fernando Hernández-Palacios 

Mirón. 

 

2. Ricardo Corso Ramírez, que ha sido de todo en la Universidad, menos 

Rector. El doctor en historia prácticamente forma parte del inventario 

intelectual más valioso de la UV. 

 

 

3. Enrique Levet Gorozpe. El dirigente de la Fesapauv y de la combativa 

Conferencia Nacional de Trabajadores Universitarios reúne las 

condiciones para ser la máxima autoridad de la universidad que tanto 

quiere y en la que ha dejado su vida. 

 

Bien, esos son los primeros nombres. De entre ellos puede salir quien dirigirá los 

destinos universitarios del 1º de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2025, 

cuando menos. 

El próximo Rector (o Rectora) será elegido (o elegida) por la Junta de Gobierno, 

que está integrada por nueve personas. De ella hablaremos más adelante. 
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la gubernatura de don Rafael Murillo Vidal. 

Rectifico entonces, y digo en cambio, eso sí con certeza, que ninguno los tres ex 

rectores aludidos puede estar en la lista de aspirantes, aunque bien caben en la 

de quienes ven con buenos ojos que sucediera a Sarita el doctor Jorge Manso 

Denes, Director del Centro de Investigaciones Cerebrales, a la que hay que 

agregar al bien recordado Rafael Hernández Villalpando. 

La lista no exhaustiva se puede completar con Martín Aguilar Sánchez, quien 

fuera Director del Instituto de Investigaciones Históricas y Sociales, y sería el 

candidato, digamos, de la izquierda universitaria si eso existe. 

Hay tres personajes que forman parte sustancial del bagaje histórico de la UV y 

deben ser nombrados, aunque en ellos pesa el dilema de la edad, que 

sobrepasan de acuerdo a lo que exige la Ley Orgánica de la UV: 

 



1. Luis Hernández-Palacios, miembro distinguido de una familia aún más 

distinguida para la Universidad, en la que están su padre, el añorado 

Rector don Aureliano Hernández Palacios, y sus hermanos la distinguida 

doctora y escritora Esther, y el actuario Fernando Hernández-Palacios 

Mirón. 

 

2. Ricardo Corso Ramírez, que ha sido de todo en la Universidad, menos 

Rector. El doctor en historia prácticamente forma parte del inventario 

intelectual más valioso de la UV. 

 

 

3. Enrique Levet Gorozpe. El dirigente de la Fesapauv y de la combativa 

Conferencia Nacional de Trabajadores Universitarios reúne las 

condiciones para ser la máxima autoridad de la universidad que tanto 

quiere y en la que ha dejado su vida. 

 

Bien, esos son los primeros nombres. De entre ellos puede salir quien dirigirá los 

destinos universitarios del 1º de septiembre de 2021 al 31 de agosto de 2025, 

cuando menos. 

El próximo Rector (o Rectora) será elegido (o elegida) por la Junta de Gobierno, 

que está integrada por nueve personas. De ella hablaremos más adelante. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fiscalía no procede contra desarrolladores 

ilegales ni invasores en Cancún 

 

“Hay varias carpetas de investigación contra desarrolladores irregulares, sin que se les 

dé solución a los afectados”, comentó el secretario técnico, Hugo Alday Nieto. 

Sábado 19 septiembre 2020 / Redacción 

A pesar de las denuncias, expedientes y amplias pruebas en contra de 

desarrolladores ilegales e invasores, la Fiscalía General del Estado hasta ahora 

no ha procedido en contra de ninguno de ellos. Bajo esta inacción, muchos han 

continuado con las viejas prácticas de fraudes sin castigo. 

Lo anterior lo denunció el secretario técnico del Ayuntamiento de Benito Juárez, 

Hugo Alday Nieto, quien explicó que ellos como autoridad agraviada han tenido 

que recurrir a asociaciones ciudadanas para formar mesas de trabajo, para así 

presionar a la Fiscalía a que tome cartas en el asunto. 

El funcionario municipal dijo que era preocupante la inacción de la Fiscalía, pues 

ha dejado en la indefención a las personas que han sido defraudadas por estos 

desarrolladores, al igual que al propietario de un terreno que fue invadido en la 

Región 247. 



“Hay varias carpetas de investigación contra desarrolladores irregulares, sin que 

se les dé solución a los afectados”, comentó el secretario. 

 

Clausuras 

 

Se trata de dos temas separados, pero similares. Por un lado, el ayuntamiento 

ha clausurado 18 “fraccionamientos” irregulares, en la salida a Mérida, por 

efectuarse sin permisos, fuera de toda normativa y en violación al Plan de 

Ordenamiento Ecológico Local (POEL). 

En la ley, el desarrollo urbano fuera de la ley ya está penado, pues se generan 

asentamientos irregulares sin servicios básicos, con daños al medio ambiente, 

además de generar desorden en el desarrollo de la ciudad. 

A pesar de estar estos espacios clausurados por el municipio, en coordinación 

con la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable (Sedetus), con 

quienes levantaron evidencias de los delitos cometidos, la Fiscalía General del 

Estado no ha actuado en contra de estos desarrolladores, que han descubierto 

operan en igual impunidad en varios municipios de la zona norte del estado, en 

especial en Isla Mujeres. 

Aunado a esto, el Ayuntamiento actuó dentro de sus competencias con una 

invasión en un predio de la Región 247 desde hace meses, igualmente con 

denuncias interpuestas ante la Fiscalía General del Estado y sin respuesta. 

 

Amplias evidencias, nula acción 

 

El municipio ha actuado con Desarrollo Urbano, con Protección Civil, con 

bomberos e incluso con Servicios Públicos, debido a las prácticas que han 

detectado, como tomas clandestinas de agua, al drenaje y al alumbrado público. 

El propietario del predio ya denunció el despojo sufrido hace meses, con amplias 

evidencias, pero nula reacción. 

“Hemos tratado de incentivar ella actuación por parte de la Fiscalía, sin suerte”, 

admitió Alday Nieto. “Es peocupante que no se mueva la autoridad, pues deja en 

indefensión al propietario y genera seguridad entre los invasores de que no les 

pasará nada”. 

Esta semana el Anday Nieto atendió a representantes de Jordan, asentamiento 

irregular ubicado en el ejido Alfredo V Bonfil, a quienes brindará asesoría de 

forma coordinada con la Procuraduría Agraria para verificar el estado que guarda 

la tierra que, desde hace años, se encuentran pagando a diversos ejidatarios sin 

que hayan obtenido certeza jurídica de su posesión. 

 

Emularán operativos 

 

Por otro lado, el secretario técnico la comuna cancunense informó que ya ha 

sostenido un diálogo con autoridades del Ayuntamiento de Tulum, para replicar 

estos mismos operativos en contra de fraccionamientos irregulares. 

En Tulum, el problema de los asentamientos irregulares es grave, en especial 

por la contaminación que suponen para el subsuelo, al solo contar con drenaje 

una fracción de la cabecera municipal. 



El siguiente paso, anticipó, es invitar a autoridades de Sedetus para que se 

reunan e intercambien experiencias. 

“Lo ideal es que Puerto Morelos también se sume, porque muchas empresas 

que comercializan lotes ejidales son las mismas que aquí”, añadió. 

Para el funcionario municipal, el que lo contacten de otros ayuntamientos para 

repetir este programa es indicativo de que van por buen camino, además de que 

se ha hecho notoria su actuación. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exigen usos y costumbres en el ámbito agrario 

en Oxchuc 

Sábado 19 septiembre 2020 / Elio Hernández 

Chiapas. - Autoridades comunales y de 130 poblados del municipio de Oxchuc 

solicitaron a la Procuraduría Agraria (PA) que el nombramiento de los 

presidentes de bienes comunales y del consejo de vigilancia se efectúe mediante 

el sistema de usos y costumbres, pues es un honor ser parte de los órganos de 

representación. 

En un documento dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la 

coordinación general de delegaciones en Chiapas de la PA, señalaron la forma 

de nombrar a nuestras autoridades bajo nuestros propios mecanismos. 

Recordaron que las actuales autoridades municipales fueron elegidas por usos 

y costumbres, sin la participación de partidos. 

Solicitaron a la dependencia emitir la convocatoria para realizar nuestras 

elecciones respetando los usos y costumbres y entregaron la solicitud, 

acompañada por el total de los certificados agrarios y las copias de credenciales 

que acrediten las mismas. Oxchuc tiene un total de 10 mil 490 comuneros. 

El municipio de Oxchuc ha transformado su vida política organizativa en los 

últimos años, ya que actualmente nos regimos bajo nuestro sistema normativo 

interno en el ámbito municipal y por lo tanto en el agrario también, indicaron. 

Aseguraron que lo anterior fue posible por la organización de los 110 linajes o 

tsumbal, que el investigador Abraham Sántiz contabilizó en 2008 y el mismo 

padrón de comuneros que existe de Santo Tomas Oxchuc lo señala. 

El linaje, explicaron, es un actor ancestral y los distintos nombres están 

relacionados con la naturaleza, junto a nuestra cultura y cosmovisión como 

tzeltales. 

Sin embargo, agregaron, también tenemos la característica de ser comuneros, 

por lo que estas autoridades representan a este sector y también a la asamblea. 

Pobladores de Oxchuc explicaron que los bienes comunales y el consejo de 

vigilancia están integrados por 12 personas que son elegidas en igual número 

de comunidades. Estamos a la espera de la respuesta de la Procuraduría 

Agraria, dijeron los habitantes consultados. 

 

 

 

 
 
 
 



 

Oxchuc pide a Reforma Agraria nombramiento de 

autoridades comunales por usos y costumbres 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

Autoridades comunales y de 130 comunidades del municipio de Oxchuc, 

solicitaron a la Procuraduría Agraria que el nombramiento de los presidentes de 

Bienes Comunales y del Consejo de Vigilancia selleve a cabo mediante el 

sistema de usos y costumbres, ya que “se trata de un alto honor como 

comuneros ser parte de los órganos de representación”. 

“Hacemos la petición en calidad de pueblo indígena como con base en el decreto 

promulgatorio del convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo 

(OIT) sobre pueblos indígenas y tribales en países independientes, aprobado en 

nuestro país en 1990”, expresaron en el documento entregado en días pasados 

en las oficinas de la Procuraduría Agraria. 

Las autoridades y comuneros entregaron la solicitud, acompañada por el total de 

los certicados agrarios y las copias de credenciales que acrediten las mismas. 

Piden a la dependencia “emita la convocatoria para realizar nuestras elecciones 

respetando los usos y costumbres”. Oxchuc tiene un total de 10 mil 490 

comuneros. 

En el documento dirigido a Mario Antonio González Puón, enlace de la 

Coordinación General de Delegaciones en Chiapas de la Procuraduría Agraria, 

manifiestan: “la forma de nombrar a nuestras autoridades bajo nuestros propios 

mecanismos, encuentra su fundamento en los usos y costumbres transmitidos 

de generación en generación a través de nuestra organización comunitaria 



integrada por 110 linajes que predominan sobre este territorio y cuyos procesos 

de elección de autoridades y representantes de cada barrio y linaje se explican 

dentro del documento denominado Procedimiento de elección de órganos de 

representación”. 

Las autoridades comunales destacan que las actuales autoridades municipales 

fueron elegidas mediante el sistema de usos y costumbres, sin la participación 

de partidos políticos. 

“Es importante mencionar que el municipio Oxchuc ha transformado su vida 

política organizativa en los últimos años, ya que actualmente nos regimos bajo 

nuestro sistema normativo interno o usos y costumbres en el ámbito municipal y 

por lo tanto en el agrario también”. 

Aseguraron que lo anterior fue posible por “la organización de los 110 linajes o 

ts´umbal, que el investigador Abraham Sántiz encontró en 2008 y el mismo 

padrón de comuneros y comuneras que existe de Santo Tomas Oxchuc lo 

señala”. 

El linaje, explicaron, “es un actor ancestral y los distintos nombres están 

relacionados con la naturaleza; este actor está vinculado directamente con un 

territorio junto a nuestra cultura y cosmovisión como tzeltales. En la actualidad 

los linajes se correlacionan directamente con las 130 comunidades que existen 

sobre el territorio de Oxchuc y cada uno tiene una representación a través del 

agente y comité de cada comunidad en el municipio”. 

Sin embargo, agregaron, “también tenemos la característica de ser comuneros y 

comuneras, por lo que estas autoridades representan a este sector, por lo que, 

representa también a la asamblea”. 

Los pobladores de Oxchuc explican que los Bienes Comunales y el Consejo de 

Vigilancia están integrados por 12 personas en total, que son elegidas en igual 

número de comunidades. 

Una vez que las autoridades agrarias emiten la convocatoria correspondiente, 

son raticadas en una asamblea formada por un representante de cada una de 

las 130 localidades. “Estamos a la espera de la respuesta de la Procuraduría 

Agraria”, señalaron los habitantes. Ya en la forma tradicional “se registran 

planillas y luego se vota mediante urnas, con voto secreto”. 

“Oxchuc es el primer ejido que está solicitando que la elección se lleve a cabo 

mediante el sistema de usos y costumbres”, destacaron. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO hace un llamado a Aldama y Chenalhó, 

Chiapas, para acabar con la violencia 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Óscar Barrón 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), hizo un 

llamado en La Mañanera a los pobladores de las comunidades de Aldama y 

Chenalhó, en el estado de Chiapas, para que lleguen a un acuerdo luego de los 

conflictos agrarios que desataron enfrentamientos entre las comunidades. 

AMLO reconoció que es labor de todos llegar a una conciliación para volver a la 

paz, luego de la disputa por las tierras entre ambas comunidades, recordando 

que se debe respetar a todas personas aunque sus ideales no coincidan. 

“Estamos hablando de una disputa agraria, desde luego hay otros elementos, de 

50 hectáreas, y cuántos muertos, entonces tenemos que ayudar todos a 

conseguir la paz, que todos ayudemos a la conciliación así como existen esos 

enfrentamientos que vienen de lejos y de tiempo atrás, hay ejemplos en donde 

conviven en armonía católicos y evangélicos y se respetan, cada quien va a su 

templo”, declaró Andrés Manuel. 

Por su parte, Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración, indicó que para terminar con los enfrentamientos entre 

las comunidades de Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el 

problema agrario en 59 hectáreas que se disputan ambas partes. 

Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 



Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades”, declaró Encinas. 

Alejandro informó sobre las negociaciones y propuestas que ya han existido 

entre los líderes de la comunidad de Aldama y Chenalhó, quienes podrían 

repartir en un 50 por ciento el territorio para cada parte, sin embargo aún no hay 

consenso. 

Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están 

ubicadas en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de 

algunos grupos de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que 

esa propuesta técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas 

para Chenalhó va avanzando”, agregó. 

 

Conflicto en Aldama y Chenalhó 

 

Alejandro Encinas informó que el día de hoy se realizará una asamblea que 

busca conlleve una votación para determinar qué se hará con el territorio en 

disputa y acabar con los enfrentamientos entre los pobladores. 

Encinas refirió que este problema ha provocado la muerte de 25 personas, cinco 

de Aldama y 20 de Chenalhó, de ahí que se han realizado diversas acciones 

tales como la desmantelación de parapetos o trincheras que es dónde se ubican 

los francotiradores. 

Aunado a ello, se han atendido a 5 mil 300 personas desplazadas y se ha llevado 

sistema de salud a la región. Sin embargo, necesita terminar el conflicto para 

poder resolver el resto de los problemas de estas comunidades. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Debemos resolver el problema agrario para 

terminar con la violencia en Aldama y Chenalhó: 

Encinas 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro 

Encinas aseguró que para terminar con la violencia entre las comunidades de 

Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el problema agrario en 59 

hectáreas que se disputan ambas partes. 

“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades. 

Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están 

ubicadas en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de 

algunos grupos de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que 

esa propuesta técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas 

para Chenalhó va avanzando”, explicó. 

En la conferencia matutina, Alejandro Encinas adelantó que la asamblea de 115 

comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, y la comunidad 

de Santa Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 

 

 

 



AMLO llama a un acuerdo 

 

Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a 

ambas comunidades a la conciliación y a llegar a un acuerdo para terminar con 

el conflicto y la violencia. 

“Estamos hablando de una disputa agraria, desde luego hay otros elementos, de 

50 hectáreas, y cuántos muertos, entonces tenemos que ayudar todos a 

conseguir la paz, que todos ayudemos a la conciliación así como existen esos 

enfrentamientos que vienen de lejos y de tiempo atrás, hay ejemplos en donde 

conviven en armonía católicos y evangélicos y se respetan, cada quien va a su 

templo”, señaló. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Proponen repartir tierras para resolver conflicto 

 

Sábado 19 septiembre 2020 / Adres Sánchez 

Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de Derechos Humanos, Población 

y Migración de la Secretaria de Gobierno, señaló que la repartición de tierras 

representa una solución viable al conflicto que sostiene comuneros de los 

municipios de Chenalhó y Aldama. 

El funcionario de la Segob abordó el tema este viernes e hizo una explicación 

sobre el conflicto que se viven en los Altos de Chiapas sobre la disputa de 59 

hectáreas entre los Bienes Comunales de “Manuel Utrilla” de Chenalhó y 115 

comuneros de Aldama. 

De acuerdo con Encinas Rodríguez, en la repartición de tierras, 27 hectáreas 

estarán siendo entregadas a los Bienes Comunales de Santa Martha, Chenalhó, 

y 32 hectáreas a los comuneros de Aldama. 

En ese sentido, reveló que esta propuesta ya fue aceptada por los comuneros 

de Aldama, en tanto los habitantes de San Pedro Chenalhó aún lo estarían 

analizando. 

Se detalló que en 2009, el Gobierno de Chiapas firmó un acuerdo de finiquito 

agrario entre las dos partes, en la que da posesión de las tierras a los comuneros 

de Aldama y para Chenalhó una indemnización por un millón 300 mil pesos. 



Sin embargo, para 2014 resurgió dicho conflicto debido a que los comuneros de 

Aldama no querían brindar agua del manantial Chayomté a Santa Martha, por lo 

que estos últimos declararon roto el acuerdo de 2009 y la solución de las 59 

hectáreas. 

Encinas manifestó que el conflicto ha costado la vida de 26 personas: cinco de 

Aldama y 21 de Chenalhó, mientras que de heridos, 13 han sido de Aldama y 11 

de Chenalhó. 

El subsecretario recordó que 4 de junio de 2019 se realizó la firma de pacto de 

no agresión entre ambas demarcaciones, para que el conflicto fuera resuelto en 

tribunales. No obstante, el funcionario lamentó que éste haya fracaso. 

En el ámbito de la salud dijo que se han atendido a 2,824 personas: 1,769 de 

Chenalhó y 1,055 de Aldama. Entre las atenciones se encuentra: consulta 

médica general, a embarazadas, dental, psicológica, vacunas aplicadas, 

nutricional, planificación familiar, promoción de la salud, ultrasonidos y 

actividades de salud comunitaria. 

Además, se han aportado más de cinco mil paquetes alimentarios: 2,130 a 

Xuxchen, Coco, Tabac, San Pedro Cotzilam, Tzelepotobtic, Chivit, Yetón y la 

cabecera municipal de Aldama; y 3,160 en Santa Martha, Saclum, Pat Cruz, 

Loom, Pajaltoj, Slumka, Tich’em, Yocventana, Atzamilho y la cabecera municipal 

de Chenalhó. 

La Secretaría de Gobernación informó que se han intensificado los recorridos 

por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, Guardia Nacional y la Policía 

Estatal. 

Del 26 al 28 de mayo, se destruyeron parapetos y trincheras en ambos 

municipios; 47 por parte de Aldama y 27 en Chenalhó. 

Encinas recordó que el 30 de julio de 2020 se realizó la ratificación del pacto de 

no agresión, sin embargo, durante la primera quincena de agosto se 

intensificaron las acciones armadas dentro de ambos municipios. 

Finalmente, el pasado 25 de agosto se llevó a cabo una reunión por parte de la 

Secretaría de Gobernación, la Procuraduría Agraria y el Gobierno de Chiapas, 

con la finalidad de atender el conflicto entre ambos municipios y su posible 

solución. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Resolver problema agrario para terminar con la 

violencia en Aldama y Chenalhó: Encinas 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

El subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, Alejandro 

Encinas Rodríguez, aseguró que para terminar con la violencia entre las 

comunidades de Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el 

problema agrario en 59 hectáreas que se disputan ambas partes. 

“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades. 

“Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están 

ubicadas en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de 

algunos grupos de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que 

esa propuesta técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas 

para Chenalhó va avanzando”, explicó. 

En la conferencia matutina, Alejandro Encinas adelantó que la asamblea de 115 

comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, y la comunidad 

de Santa Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 

 

 

 

 



 

AMLO llama a un acuerdo 

 

Por su parte, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a 

ambas comunidades a la conciliación y a llegar a un acuerdo para terminar con 

el conflicto y la violencia. 

“Estamos hablando de una disputa agraria, desde luego hay otros elementos, de 

50 hectáreas, y cuántos muertos, entonces tenemos que ayudar todos a 

conseguir la paz, que todos ayudemos a la conciliación así como existen esos 

enfrentamientos que vienen de lejos y de tiempo atrás, hay ejemplos en donde 

conviven en armonía católicos y evangélicos y se respetan, cada quien va a su 

templo”, señaló. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Encinas llama a resolver conflicto agrario en 

Aldama y Chenalhó 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 

consideró que para terminar con los conflictos violentos entre las comunidades 

de Aldama y Chenalhó, en Chiapas se debe resolver el problema agrario en 59 

hectáreas que se disputan ambas partes. 

“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades”, indicó. 

Antecedentes. A principios de septiembre los ejidatarios de los municipios 

citados pidieron la intervención de la Guardia Nacional en la cabecera de la 

región ante la presencia de un grupo armado que, según las declaraciones de 

los habitantes buscan despojarlos de sus hectáreas. 

¿Qué se dijo? En tanto, Encinas aseguró que este problema ha provocado la 

muerte de 25 personas, cinco de Aldama y 20 de Chenalhó, de ahí que se han 

realizado diversas acciones tales como la desmantelación de parapetos o 

trincheras, donde presuntamente se ubican los francotiradores. 
 
 
 
 
 
 



 

Conflicto agrario Aldama-Chenalhó se recrudeció 

en 2014; el gobierno atiende causas, asegura 

Encinas 

 

25 muertes se han registrado a consecuencia del conflicto entre las comunidades de 

Aldama y Chenalhó, 5 en el primer municipio y 20 en el segundo; en tanto que se han 

presentado 3 y 11 heridos graves, respectivamente. 

Sábado 19 septiembre 2020 / Ximena Barragan 

La mañana de este viernes , el subsecretario de Derechos Humanos, Población 

y Migración de la Secretaría de Gobernación informó que el origen del conflicto 

tuvo lugar hace cerca de 4 décadas, a partir de la delimitación municipal, que no 

es congruente con la dotación agraria que se ha definido a favor de ambas 

comunidades, “una porción de los terrenos de 115 comuneros del municipio de 

Aldama quedaron ubicados dentro del municipio de Chenalhó”.  

A pesar de que existió un avance de solución en 2009 (que se otorgó la posesión 

a los 115 comuneros de Aldama , con una indemnización a los bienes comunales 

de Chenalhó). en 2014 resurgió el conflicto cuando el municipio de Aldama 

notificó a la comunidad de Santa Martha , Chenalhó que ya no se aportaría agua 

potable del manantial ubicado en su comunidad.  

Lo anterior ha resultado en confrontación violenta, división de familias y hechos 

de violencia lamentables.  



Razón por la cual, en la presente administración federal se ha intervenido este 

hecho, desde la firma de un pacto de no agresión, a partir del cual se busca 

sentar las bases de un acuerdo definitivo.  

La intención no se ha materializado, pues prevalece el conflicto nodal de la 

resolución de carácter agrario, sin embargo , se han implementado acciones 

puntuales para la reconstrucción del tejido social, informó Alejandro Encinas.  

Se han realizado dos mil 824 acciones de salud, mil 769 en el caso de Chenalhó 

y mil 55 en el caso de Aldama, la atención a mujeres con cáncer de mama, 

cáncer cervicouterino, los problemas de mortandad materno infantil se han 

abordado de manera directa, y se han  entregadoapoyos para atender las 

necesidades alimentarias de las familias desplazadas (409 familias en Aldama, 

733 familias en Chenalhó).  

A pesar de que , en materia de seguridad, las tensiones y confrontaciones entre 

elementos policiacos y ciudadanía continúan, se han logrado acuerdos para que 

se realicen recorridos y  se instalen bases de operación de la Secretaría de la 

Defensa Nacional, la Guardia Nacional y la policía estatal.  

Con el fin de apaciguar los enfrentamientos, se han sostenido reuniones de 

seguimiento con autoridades de ambos municipios.  

Sin embargo, para poder dar solución  a la acutal situación es necesario resolver 

el problema de origen, apuntó Encinas “Se ha presentado en la discusión, por 

parte del gobierno del estado con el apoyo de la Procuraduría Agraria, un estudio 

técnico para la asignación de estas 59 hectáreas de manera equitativa entre 

ambas comunidades.”.  

La propuesta  técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas 

para Chenalhó, va avanzando, “ya la asamblea de los 115 comuneros de Aldama 

por unanimidad aceptó esa propuesta”, abundó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se propuso repartir 32.5 hectáreas para 

comuneros de Aldama y 27 para Chenalhó: 

Encinas 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 

dio a conocer el informe sobre la construcción de paz Aldama-Chenalhó, 

Chiapas. 

El subsecretario aseguró que para terminar con la violencia entre las 

comunidades de Aldama y Chenalhó en Chiapas se requiere resolver el 

problema agrario en 59 hectáreas que se disputan ambas partes. 

“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades”. 

“Hay que señalar que estas tierras no están en un solo polígono si no están 

ubicadas en distintas zonas del municipio, y si bien había habido propuestas de 

algunos grupos de que fuera el 50% para unos y 50% para otros, lo cierto es que 

esa propuesta técnica para distribuir 32.5 hectáreas para Aldama y 27 hectáreas 

para Chenalhó va avanzando”, explicó Encinas. 



Alejandro Encinas adelantó en la conferencia matutina de este viernes, que la 

asamblea de 115 comuneros de Aldama aceptó por unanimidad esta propuesta, 

y la comunidad de Santa Martha en Chenalhó discutirá si también la acepta. 

Los conflictos han dejado cinco personas fallecidas en Aldama y 20 en Chenalhó, 

en cuanto a heridos, 13 en Aldama y 11 en Chenalhó. 

Cabe recordar que el 4 de junio de 2019 se firmó el Pacto de No Agresión, 

autoridades federales, estatales, municipales, comunales y por usos y 

costumbres de ambos municipios se comprometieron a suspender agresiones, 

retomar el diálogo y resolver el problema agrario en los tribunales, con 

acompañamiento de las instancias de los tres órdenes de gobierno. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Encinas llama a resolver conflicto agrario en 

Aldama y Chenalhó 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 

consideró que para terminar con los conflictos violentos entre las comunidades 

de Aldama y Chenalhó, en Chiapas se debe resolver el problema agrario en 59 

hectáreas que se disputan ambas partes. 

“Tenemos que resolver el problema de origen, que es el problema agrario, se ha 

presentado en la discusión por parte del gobierno del estado, con el apoyo de la 

Procuraduría Agraria un estudio técnico para la asignación de estas 59 hectáreas 

de manera equitativa entre ambas comunidades”, indicó. 

Antecedentes. A principios de septiembre los ejidatarios de los municipios 

citados pidieron la intervención de la Guardia Nacional en la cabecera de la 

región ante la presencia de un grupo armado que, según las declaraciones de 

los habitantes buscan despojarlos de sus hectáreas. 

¿Qué se dijo? En tanto, Encinas aseguró que este problema ha provocado la 

muerte de 25 personas, cinco de Aldama y 20 de Chenalhó, de ahí que se han 

realizado diversas acciones tales como la desmantelación de parapetos o 

trincheras, donde presuntamente se ubican los francotiradores. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Disputa por Directiva Ejidal de Bonfil, Provoca 

Violaciones a la Ley Agraria y el Secuestro de 

sus Instalaciones 

 

Viernes 18 septiembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - Sin fecha para instalar la asamblea para nombrar una nueva 

mesa directiva, permanece el Comisariado Ejidal de Alfredo V. Bonfil, informó el 

hasta ahora presidente Luis Martínez Rocha. 

 “Yo tengo un documento donde el magistrado dice que las cosas siguen como 

se quedaron hasta el 19 de marzo, nosotros seguimos siendo los comisariados, 

pero el grupo de Silvestre Córdoba argumenta que no porque yo ya terminé el 

12 de junio, pero hubo una pandemia y nadie tiene la culpa que se haya cerrado. 

Ellos han impedido que abramos para hacer trámites administrativos dos veces, 

inclusive por eso ya se le dio vista a la Fiscalía General de la República, ya ellos 

me tienen que entregar a mi la casa ejidal, yo no me voy a pelear con la misma 

gente” puntualizó.   



La casa ejidal permanece secuestrada por los integrantes de la planilla roja, 

liderados por Silvestre Córdoba, quienes se han proclamado como nuevo 

comisariado ejidal, aun cuando no ha habido una asamblea. 

Martínez Rocha agregó que debido a la situación que prevalece, dio vista a la 

Fiscalía General de la República (FGR), para que sea la autoridad federal quien 

recupere la casa ejidal y se puedan hacer los trámites administrativos que están 

pendientes. 

El enfrentamiento entre ejidatarios de Alfredo V. Bonfil persiste, y la casa ejidal 

“Luis Echeverría Álvarez continúa secuestrada” por los integrantes de la planilla 

roja, que comanda Silvestre Córdoba; quienes insisten que ellos son los 

ganadores y que Luis Martínez Rocha se niega a entregar el poder. 

“Siguen con la casa ejidal cerrada pero ya después que venga un mandato 

federal que están ellos brincando, pues es su problema. El problema es que la 

Procuraduría Agraria quería que hiciéramos la asamblea en junio, cuando estaba 

el pico de la pandemia, y nosotros no la hicimos porque había un mandato que 

hizo el gobierno federal. De ahí se pasó a vigilancia y vigilancia llegó sus 60 días 

y él la convocó, pero a reserva de lo que dijeran las autoridades sanitarias y el 

magistrado dijo que no se podían hacer todavía asambleas, que se abstuvieran 

de hacer asambleas hasta nuevo aviso” señaló Martínez Rocha. 

El todavía comisariado ejidal, indicó que no hay una fecha aún para realizar la 

asamblea, en la que se debe hacer el cambio de directiva, pues será hasta que 

la autoridad lo indique. 

“Ahorita no hay fecha para hacer la asamblea, tenemos una audiencia hasta el 

29 de octubre, porque apercibieron a la Procuraduría Agraria y a los ejidatarios, 

de que no obstruyeran el paso todavía hasta que se hiciera la asamblea y hubiera 

un ganador, y a ellos les vale. Siguen ellos ahí los de la planilla roja, porque dicen 

que son los nuevos directivos supuestamente, Lorenza Berumen, Yolanda 

Rentería, Silvestre Córdoba, ya dicen que ellos ganaron, pero yo no le puedo 

entregar a nadie hasta que no haya una asamblea” agregó. 

Finalmente, Martínez Rocha informó que ya dieron vista a la Fiscalía General de 

la República (FGR), para que la autoridad federal tome cartas en el asunto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya impulsará ordenamiento de zona 

hotelera de Cancún 

Viernes 18 septiembre 2020 / Jesús Vásquez 

Como parte del ordenamiento urbano que se impulsará con el Tren Maya, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ha puesto en marcha obras de 

mejoramiento en la zona hotelera de Cancún y esperan incorporar al proyecto 

del Tramo 5 algunas mejoras viales de la zona centro de Cancún.  

Raúl Bermúdez Arreola, encargado del Tramo 5 y delegado del Fonatur en 

Cancún, dijo que la construcción de un parque deportivo para el kilómetro cero 

de la zona hotelera de Cancún, además de un paso suprimido en la zona de la 

glorieta del Ceviche en pleno centro de la ciudad, podrían ser incorporados al 

Tramo 5, cuyas prebases se lanzarán el próximo 21 de septiembre.  

“Estamos tratando que estas obras las podamos ejercer a través del proyecto 

del Tren Maya, porque están en una zona municipalizada, y donde ya se acaba 

el polígono de influencia del Centro Integralmente Planeado (CIP Cancún)”, 

explicó el funcionario.  

Recordó que luego de declararse desierta la primera licitación del Tramo 5 en la 

que participaba únicamente BlackRock, quedó bajo responsabilidad del Fonatur 

el mejoramiento de la carretera federal 307 que va de Cancún a Tulum, además 

de la licitación del Tramo 5, sin descuidar el mantenimiento que desde los años 

70 le dan a la zona hotelera de Cancún.  

Las obras viales para el centro de Cancún, así como el parque deportivo forman 

parte de un estudio de movilidad y mejora urbana que coordinó el Fonatur como 

parte del componente de ordenamiento territorial que se pretende impulsar con 

el Tren Maya, por lo que decidieron que ambas obras podrían ser parte de la 

licitación del Tramo 5 próxima a relanzarse.  

De manera paralela, con presupuesto propio, el Fonatur ha puesto en marcha ya 

otro tipo de obras en la zona hotelera de Cancún que consisten en: la 

construcción de una glorieta en el kilómetro 1.5 del bulevar Kukulcán (zona 

hotelera) para dar acceso directo y salida a los usuarios, trabajadores y 

residentes de Puerto Cancún con nuevos carriles. 

Así como Bahías de ascenso y descenso para autobuses en ambos sentidos del 

bulevar, cruces peatonales en el kilómetro 1.5 para dar seguridad a los 

transeúntes con semáforos sincronizados y brindar mayor seguridad en la 

ciclopista con la adecuación a un solo cruce vial. 

También se encuentra la construcción de un nuevo carril exclusivo para bicicletas 

a lo largo del bulevar del Lado Laguna, desde el kilómetro cero hasta el kilómetro 

1.5 (primera etapa), la ampliación a tres carriles en la desembocadura del bulevar 

a la avenida Bonampak para dar fluidez al tráfico de las horas pico, así como la 

ampliación a tres carriles en la glorieta de la avenida Bonampak para dar fluidez 

al tráfico urbano. 



Como el nuevo retorno en el kilómetro cero que permitirá ingresar de manera 

directa a la avenida Savignac. 

Bermúdez Arreola expuso que estas obras tendrán una duración de 

aproximadamente dos meses y tienen como objeto reducir afectaciones, la obra 

civil se realizará en un horario de 8 a 17 horas, mientras que la colocación de 

pavimento se realizará en horario nocturno. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Recuperación del campo, muy lenta si no se 

entregan recursos suficientes: PRI 

Lunes 21 septiembre 2020 / Enrique Méndez 

A 10 meses de que la Cámara de Diputados se comprometió a constituir una 

nueva financiera rural, como alternativa de financiamiento al campo, la iniciativa 

sigue congelada y, en puerta el debate del presupuesto 2021, el proyecto no 

contempla recursos para el aseguramiento agropecuario ni garantías líquidas a 

los productores. 

El gasto para la Secretaría de Agricultura propuesto para el año siguiente es de 

49 mil 291.5 millones, un aumento de sólo 0.2 por ciento respecto de 2020, para 

el que los diputados autorizaron 47 mil 576.5 millones, pero menor en 42 por 

ciento al del último año del sexenio pasado, cuando ascendió a 77 mil 231.9 

millones. 

Ante la perspectiva de reducción del gasto destinado al campo, el grupo 

parlamentario del PRI ha propuesto que en la Comisión de Presupuesto se 

escuche a las organizaciones, antes de votar el gasto, el 15 de noviembre. 

El año pasado, la reducción del monto destinado al Programa Especial 

Concurrente generó la toma de la Cámara de Diputados, que sesionó en una 

sede alterna para aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020, 

donde se incluyó un mecanismo de entrega directa de apoyos a los productores 

y la promesa de la nueva financiera. 

El presidente de la Comisión de Comercio y secretario de la Comisión de 

Presupuesto, Fernando Galindo Favela (PRI), resaltó que si no hay cambios en 

el paquete económico, que garanticen más apoyos y coberturas a los 

campesinos, la recuperación del sector será más lenta. 

Si no hay apoyos, y no tiene que ser a las organizaciones, sino a los pequeños 

productores, para que tengan certidumbre de sus cosechas en tiempo y forma, 

y en el precio planeado, no se garantizarán seguros, coberturas y créditos. 

Creemos que la única manera de salir adelante de esta dramática caída del 

producto interno bruto es un plan de reactivación económica, y un eje 

fundamental es el campo. 

Porque, refirió, el presupuesto para Agricultura sigue muy castigado, respecto de 

años anteriores, a pesar de que, dijo, el campo ha sido fundamental para que la 

caída en la economía no sea tan fuerte. 

Informó que en el rubro de banca de desarrollo, el gasto en Hacienda reduce los 

apoyos para créditos, garantías y aseguramiento, lo que se traduce en 

incertidumbre para los campesinos. 

Al prevalecer la propuesta de eliminar los fideicomisos, se cancelaría el 

destinado al campo, donde existen 12 mil 500 millones de pesos. No se inyectan 

más recursos al presupuesto y se pretende eliminar el ahorro para compensar la 

caída de las finanzas públicas en ingresos, señaló. 


